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 ПОДАРОК ВЕТЕРАНУ. Вчера в Кемерове в центре 
по работе с населением «Патриот» прошел мастер-
класс по изготовлению бутоньерки из георгиевской 
ленты «9 Мая в сердцах поколений!». Работники 

центра научили всех желающих детей и взрослых 
изготавливать броши из атласных лент, органзы и 
шёлка. Их подарят ветеранам и труженикам тыла 
Заводского района. Фото Федора Баранова.

панорама новостей

Песни о главном

  Фото Сергея Гавриленко.
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// погода

// торжества

Смотр перед парадом

11 мая на площади Сове-
тов в Кемерове состоит-
ся праздничный концерт 
«Песни Победы: мы 
помним, мы гордимся!»

С инициативой прове-
дения в Кузбассе концер-
та с участием звезд рос-
сийской эстрады к 74-й 
годовщине Великой По-
беды выступил народный 
артист России Олег Газ-
манов. И вот уже решено, 
что на главной площади 
нашего региона выступят 
Тамара Гвердцители, Зара, 
группа «А-Студио», Денис 
Майданов, а также лучшие 
творческие коллективы и 
исполнители Кузбасса. Ве-
дущим станет Родион Газ-
манов. Организатор меро-
приятия – администрация 
Кемеровской области.

Для того, чтобы концерт 
увидели как можно больше 
кузбассовцев, будет орга-
низован показ его транс-
ляции в городах и районах 
региона (там, где есть тех-
ническая возможность).

В рамках подготовки к 
концерту по инициативе 
Совета по вопросам попе-
чительства в социальной 

сфере Кемеровской обла-
сти с 22 апреля объявлен 
специальной конкурс, по-
бедители которого полу-
чат путевки на семейную 
поездку в города-герои: 
Москву, Санкт-Петербург 
и Севастополь. Кузбассов-
цы смогут увидеть овеян-
ные славой места, где шли 
одни из самых ожесточен-
ных боев Великой Отече-
ственной войны.

Все неравнодушные к 
истории Кузбасса и сво-
ей семьи жители регио-
на получат возможность 
рассказать об истории 
своих героев – отцов, де-
дов и прадедов. Для уча-
стия в конкурсе необхо-
димо в своих аккаунтах 
в социальных сетях (Ин-
стаграм или ВКонтакте) 
рассказать о тружениках 
тыла – ваших родных и 
близких. История должна 
быть опубликована до 10 
мая. Поставьте под своей 
историей хештег #подвиг-
кузбасса #песнипобеды. 
Победители конкурса бу-
дут объявлены на концер-
те «Песни Победы» 11 мая. 
Начало в 18.00.

Пресс-служба АКО.

// социология

Рост популярности 
заметен всей стране

Окончание. Начало на 1-й стр.

В областной добровольческой 
патриотической акции «1418 ша-
гов к Победе!» принимают уча-
стие школьники, студенты, моло-
дежные бригады, актив детских и 
молодежных общественных ор-
ганизаций, объединений, а также 
бойцы студотрядов.

Ребята помогают в организа-
ции мероприятий по направле-
ниям «Ветеран живет рядом» и 
«Дорога к мемориалу». Волонте-
ры восстанавливают и ухажива-
ют за могилами ветеранов войны 
и тружеников тыла, выполняют 
мелкий ремонт и благоустрой-
ство памятников и монументов, 
проводят тематические выстав-
ки, организовывают музейные 
экспозиции, проводят концерты, 
классные часы, помогают ветера-
нам на приусадебных участках и 
в быту. С момента старта акции  
(1 апреля 2019 года) по настоящее 
время на территории Кузбасса 
уже прошло более 600 мероприя-
тий, которые охватили более че-
тырех тысяч человек.

С 25 апреля по 9 мая в регио-
не проходит акция «Георгиевская 
ленточка». В ней принимают уча-
стие общественные объедине-
ния, военно-патриотические клу-
бы, молодежные добровольческие 
отряды и волонтеры. Всего в ходе 
акции на территории области пла-
нируется распространить почти 
500 тысяч георгиевских лент.

На участие во Всероссийском 
конкурсе «Послы Победы» в те-
кущем году поступило более че-
тырех с половиной тысяч заявок 
со всех субъектов РФ. По резуль-
татам отбора определены волон-
теры «Парада Победы» и шествия 

«Бессмертного полка» в Москве. 
Два кузбассовца – студентка Ке-
меровского государственного 
сельхозинститута Александра Си-
лина и руководитель Беловского 
городского волонтерского штаба 
Алексей Заднепровский – попали 
в число победителей конкурса. С 
5 по 11 мая ребят ждет обучение, 
тренинги, консультации экспер-
тов и репетиции на местах.

8 мая и 22 июня пройдет Все-
российская акция «Свеча памя-
ти». Активисты молодежных и 
других общественных объедине-
ний выйдут на площади и воин-
ские мемориалы, чтобы зажечь 
вместе с ветеранами свечи в па-
мять о погибших земляках.

Кроме того, в Кемерове, Анже-
ро-Судженске, Новокузнецке, Бе-
лове, а также в Прокопьевском, 
Кемеровском, Беловском, Яйском 

и Яшкинском районах волонтеры 
раздадут кузбассовцам значок 
«Красная гвоздика» в рамках од-
ноименной Всероссийской акции.

С 6 по 8 мая в Новокузнецке со-
стоится молодежный форум «Раз-
ве можно былое забыть?..». Около 
семисот студентов области при-
мут участие в его тематических 
площадках. 8 мая в Белове в рам-
ках акции «Завтра была победа» 
в учебных учреждениях пройдут 
концерты и памятные выставки.

Сергей Цивилев также напом-
нил, что 7 и 9 мая – на Радоницу 
и в День Победы – проезд в об-
щественном транспорте, кроме 
такси (в трамваях, троллейбусах, 
автобусах и пригородном автомо-
бильном транспорте при проезде 
в городской черте) для кузбассов-
цев будет бесплатным.

Пресс-служба АКО.

Сергей Цивилев  
прибавил семь пунктов 
в «Народном рейтинге 
губернаторов».

По данным портала «Гу-
бернаторы.Ru», глава Куз-
басса вошел в топ лучших 
губернаторов регионов вос-
точной части страны, а по 
уровню роста рейтинга 
Сергей Цивилев находится 
на первом месте, прибавив 
семь пунктов к предыдуще-
му результату. 

В рейтинге оценива-
лись такие параметры, как 
работоспособность гла-
вы; информационная от-
крытость; доверие к главе; 
уровень жизни населения 
в регионе; качество дорог 
и инфраструктуры; имидж 
и туристическая привле-
кательность региона; без-
опасность и экология; де-
ловой климат; борьба с 
коррупцией и соблюдение 
прав человека. 

Губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев занимает 

25-ю строчку рейтинга. При 
этом наши ближайшие со-
седи по СФО теряют пози-
ции. Так, красноярский гла-
ва Александр Усс потерял 
два балла в рейтинге (29-е 
место). А новосибирский гу-
бернатор Андрей Травни-
ков утратил один балл (31-е 
место). Несколько прибави-
ли глава Алтайского края 
Виктор Томенко и Валентин 
Коновалов из Хакасии (оба – 
плюс 1 балл). Но до позиций 
Сергея Цивилева им далеко: 
57-е и 59-е место в рейтинге 
соответственно. 

Напомним, специализи-
рованный сетевой ресурс 
«Губернаторы.Ru» был соз-
дан в 2005 году и ориенти-
рован на освещение дея-
тельности глав субъектов 
РФ. Цель «Народного рей-
тинга губернаторов» – за 
счет вовлечения граждан-
ского общества содейство-
вать общественной про-
зрачности деятельности 
глав субъектов РФ.

Елена Ростовцева.

Следующий номер газеты выйдет в среду, 8 мая.
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// экология

На текущей повестке – красота

// благоустройство

// образование

Осмысленная помощь студентам и преподавателям
// экскурсии

Поднять паруса!

// горько!

Не боятся маяться

От ненужного избавиться с пользой

В Кемерове на майские праздни-
ки начнут работать все фонтаны.

Одним из первых запустили фон-
тан у областного драмтеатра, вчера 
власти города планировали под-
ключить водный каскад на буль-

варе Строителей, а все остальные 
объекты введут в эксплуатацию на 
майские праздники. Уже демонти-
рованы защитные конструкции, ко-
торыми огораживают сооружения 
на зиму, очищены чаши фонтанов 
от мусора, проверены насосы и т.д. 

Для справки: в Кемерове более 20 
фонтанов, двенадцать из которых 
находятся на балансе горадмини-
страции, а остальные обслуживают 
ведомства, на территории которых 
они располагаются.

Вера Скворцова.

Кемеровский горнотехни-
ческий техникум стал экс-
периментальной площадкой 
по внедрению бережливых 
технологий в учебный процесс 
профессиональных образова-
тельных учреждений.

Они реализуются в рамках на-
ционального проекта «Произво-
дительность труда и поддержка 
занятости», разработанного по 
поручению президента РФ Вла-
димира Путина.

По словам директора техни-
кума Анатолия Скоробогатова, 
внедрение бережливых техноло-
гий является одной из приори-
тетных задач профессиональной 
образовательной организации и 

будет способствовать повыше-
нию эффективности всех про-
цессов образовательного учреж-
дения.

Первый бережливый проект 
в горнотехническом технику-
ме уже завершен. Установка ан-
шлагов и указателей позволила 
сократить время гостей органи-
зации и новых учеников на по-
иск нужного кабинета. Сейчас 
реализуются еще пять проектов. 
Один затрагивает учебный гор-
ный полигон, другой корректи-
рует работу приемной комиссии. 
Третий посвящен работе прак-
тикантов: планируется вполо-
вину сократить время, которое 
тратится на процесс трудоустрой-
ства и подготовку документов. В 

рамках четвертого проекта мож-
но будет заказать необходимую 
справку (скажем, из отдела ка-
дров или бухгалтерии) через сайт, 
а затем просителю придет смс-
сообщение о ее готовности. Пя-
тый проект призван помочь пре-
подавателям техникума в работе 
с документами благодаря автома-
тизированной системе проекти-
рования программ.

В том, что бережливые техно-
логии действительно облегчают 
жизнь человека и снижают из-
держки предприятия, уверены 
сотрудники техникума, поэтому 
здесь решено добавить в учебный 
план дисциплину «Основы бе-
режливого производства».

Варвара Васильева.

В Кемерове 4 мая с 12.00 до 
15.00 состоится первый в этом 
году уличный экологический 
праздник «ЭкоДвор», цель его 

– популяризировать раздельный 
сбор вторсырья и собрать еди-
номышленников, заботящихся 
об окружающей среде.

На площадку напротив 
Драмтеатра все желающие 
смогут принести изделия из 
пластика, металла и стекла, ма-
кулатуру, пластиковые крышки и 
отработанные элементы питания, 
которые отправят на переработ-

ку. Также специалисты помогут 
разобраться в сортировке мусора, 
ответят на все вопросы и угостят 
зеленым чаем (не забудьте взять с 
собой кружку).

А еще здесь пройдет «Дармар-
ка». Всё просто: если вам боль-
ше не нужна хорошая и полезная 
вещь (это может быть что угодно: 
игрушки, книги, одежда, даже ме-
бель), то ее лучше не выкидывать, 
а принести на ярмарку. Взамен вы 
сможете выбрать любой другой 
предмет, который по каким-то 
причинам больше не интересует 
его хозяина.

«Все предметы, которым не по-
везло найти новых владельцев на 
«Дармарке», мы все равно при-
страиваем, – говорит Ольга Тер-
лецкая, представитель проек-
та «Экодвор». – Хорошие вещи 
предлагаем нуждающимся или 
сдаем в благотворительные от-
делы комиссионных магазинов. 
Если одежда или постельное бе-
лье в плохом состоянии, то наши 
волонтеры отвозят их в Томск на 
переработку. Пледы, одеяла и по-
душки передаем в приют для жи-
вотных».

Екатерина Переверзева.

 Фото Федора Баранова.

118 кузбасских пар ре-
шили зарегистрировать-
ся свои отношения на 
Красную горку. В этом 
году она приходится на 
первые майские выход-
ные.

Об этом сообщили в 
Управлении ЗАГС Кеме-
ровской области. По хри-
стианской традиции, во 
время Великого поста 
нельзя сочетаться браком, 
поэтому молодые люди 
были вынуждены ждать 
первых выходных после 
Пасхи. С Фомина воскре-
сенья (так еще называют 
Красную горку) начинает-
ся сезон свадеб. Этот день 
считался лучшим для тор-
жеств – не зря же наши 
предки придумали посло-
вицу «Кто на Красной гор-

ке женится, тот вовек не 
разведется».

Однако в нынешнем 
году Красная горка «стал-
кивается» с другой народ-
ной мудростью, гласящей, 
что супруги будут век ма-
яться, если решат женить-
ся в мае. Но в Кузбассе есть 
118 пар, которые не боят-
ся суеверий. Больше всего 
новых семей появится 3 и 
4 мая в Новокузнецке (31 
пара) и Кемерове (28 пар).

Следующая красивая 
дата, обещающая благопо-
лучие новобрачным, – это 
День любви, семьи и верно-
сти. В 2019 году 8 июля вы-
падает на понедельник, од-
нако ЗАГСы Кузбасса уже 
объявили этот день рабо-
чим и принимают заявки на 
регистрацию на эту дату.

Екатерина Переверзева.

3 мая «Томская писа-
ница» проведет «День 
большой воды» в центре 
Кемерова. Горожане 
смогут увидеть парад 
судоходных средств в 
районе центральной 
набережной Томи. А 
на суше пройдет парад 
кадетов, будет работать 
фотозона, выступит ду-
ховой оркестр.

Кстати, с начала мая 
любители водных прогу-
лок могут покататься на 
катере по главной реке 
Кузбасса и узнать много 

интересного из истории. 
Причем необязательно 
планировать на это целый 
день: «Томская писаница» 
предлагает получасовую 
экскурсию «Томь.300». 
Если же тридцати минут 
на воде вам недостаточ-
но, то с 11 мая по суббо-
там на катере можно бу-
дет добраться до самого 
музея-заповедника за два 
часа. Как сообщили нам в 
«Томской писанице», уже 
несколько человек забро-
нировали места на эти экс-
курсии.

Екатерина Переверзева.

// туризм

Еще один рекорд 
Шерегеша

10,5 тысячи пассажиров 
перевез минувшей зимой 
турпоезд «Шерегеш-
экспресс».

В свой первый зимний 
сезон он сделал 88 рейсов 
и проехал в общей слож-
ности 30,4 тысячи кило-
метров. Это расстояние 
равно пяти расстояниям 
между городами Новокуз-
нецк и Мюнхен.

Помимо жителей Куз-
басса пассажирами поез-
да «Шерегеш-экспресс» 
стали гости из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ом-
ска, Абакана, Красноярска, 
Норильска, Екатеринбур-
га, Тюмени, Томска, Но-
восибирска, Красноярска, 
Краснодара, Челябинска, 
Симферополя, Сургута, 
Усть-Каменогорска, Там-
бова и Волгограда, – от-
метила служба корпора-
тивных коммуникаций 
Западно-Сибирской же-

лезной дороги – филиала 
ОАО «РЖД». К слову, по-
езд «Шерегеш-экспресс» – 
совместный проект Запад-
но-Сибирской железной 
дороги, компании «Куз-
басс-пригород» и админи-
страции Кемеровской об-
ласти. Каждый вагон в нем 
оборудован креплениями 
для снаряжения, есть воз-
можность пользоваться 
Wi-Fi, можно зарядить мо-
бильные устройства.

Напомним, в этот гор-
нолыжный сезон Шере-
геш побил рекорд по коли-
честву принятых туристов 

– 1300000 человек. Также 
отметим, что президент 
страны Владимир Путин 
неоднократно подчерки-
вал необходимость разви-
тия въездного туризма в 
стране, а рост доходов от 
туризма глава государства 
определил одной из стра-
тегических задач.

Оксана Юрьева.
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 От поголовья белок зависит численность соболя, который на них 
охотится. Фото «Кузнецкого Алатау».

Готовы к встрече  
с клещом?

// эпидсезон

Заповедная демография
// человек и природа

// к власти с вопросом

Адвокатская палата Кемеровской области с глубоким при-
скорбием сообщает, что на 89-м году скончалась Почетный 
адвокат России, ветеран труда и адвокатуры 

НОВГОРОДЧЕНКОВА Наталья Гавриловна, 
посвятившая 61 год адвокатской деятельности оказанию ква-
лифицированной юридической помощи населению Кузбасса.

Н.Г. Новгородченкова, успешно работая столь длительное 
время в коллективе адвокатов г. Анжеро-Судженска, возглав-
ляла этот коллектив в течение 24 лет (1965-1989), избиралась 
в состав членов Президиума Кемеровской областной колле-
гии адвокатов, была одним из выдающихся и популярных ад-
вокатов Кузбасса. 

За свою многолетнюю неутомимую добросовестную 
профессиональную деятельность Наталья Гавриловна не-
однократно поощрялась Почетными грамотами и Благодар-
ственными письмами Президиума Кемеровской областной 
коллегии адвокатов, Совета Адвокатской палаты КО, обще-
ства «Знание», обкома профсоюза работников госучреж-
дений, администрации Кемеровской области, Федеральной 
палаты адвокатов Российской Федерации (ФПА РФ), Мини-
стерства юстиции РФ. Она награждена нагрудным знаком 
«Почетный адвокат России», Орденом ФПА РФ «За верность 
адвокатскому долгу», медалью Кемеровской области «70 лет 
Кемеровской области», внесена в Книгу Почета адвокатской 
палаты.

Всё адвокатское сообщество Кузбасса выражает искрен-
нее соболезнование родным и близким покойной. Скорбим 
вместе с вами.

Совет Адвокатской палаты КО.

Совет ветеранов войн и труда администрации 
Кемеровской области выражает искреннее собо-
лезнование Басову Валерию Евгеньевичу в связи 
со смертью его мамы

БАСОВОЙ Анастасии Федоровны.
Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стой-

кости вам и вашим близким в эти скорбные дни.

Уважаемые кузбассовцы! С 6 по 8 мая 2019 года с 
15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителю 
губернатора Кемеровской области, руководителям 
исполнительных органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой компетенции по 
телефонам «прямой линии»:

6 мая (понедельник) - Шамгунов Денис Амирович 
- начальник департамента труда и занятости населения 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 35-41-60. 

7 мая (вторник) - Догадов Валерий Анатольевич - 
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по вопросам безопасности и правопорядка), 
тел. (8-3842) 36-87-09.

8 мая (среда) - Добрыдин Сергей Никандрович 
- начальник архивного управления Кемеровской об-
ласти, тел. (8-3842) 58-30-56.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кемеровской области: (8-3842) 58-41-97.

Нынешней весной в 
медучреждения области 
по поводу присасывания 
клещей обратилось в два 
раза больше людей, чем 
на тот же период прошло-
го года.

Так, по данным управ-
ления Роспотбернадзора 
по Кемеровской области 
на 25 апреля, к медикам за 
помощью обратились 588 
человек (их них детей и 
подростков до 17 лет – 171 
человек). Для сравнения, в 
2018 году на данный пери-
од был зарегистрирован 
251 случай присасывания 
клещей. Как отмечают спе-
циалисты, этот факт мож-
но объяснить скорее не 
активностью клещей, а ак-
тивностью людей. То есть 
погодные условия способ-
ствуют тому, что люди ста-
ли чаще выезжать на при-

роду, где и происходит 
встреча с клещом. Приса-
сывания этих насекомых к 
человеку регистрируются 
на всех административных 
территориях области.

Как отметила Марга-
рита Новоселова, началь-
ник эпиднадзора Управле-
ния Роспотребнадзора по 
Кемеровской области, ме-
тоды обезопасить себя от 
подобной «встречи» тра-
диционны: на природе 
надо одеваться так, что-
бы насекомые не могли 
заползти на кожу. Жела-
тельно обработать одежду 
специальными препарата-
ми, чаще осматривать себя 
и спутников, выбирать от-
крытые освещенные про-
странства. Если же вы все-
таки обнаружили клеща, 
надо срочно обратиться за 
помощью к медикам.

Оксана Юрьева.

Кемеровская область

ЗАКОН
О внесении поправок 
в Устав Кемеровской 
области – Кузбасса

Принят Советом народных
депутатов Кемеровской области

24 апреля 2019 года

Статья 1
Внести в Устав Кемеровской области – Кузбасса 

(Кузбасс, 1997, 11 июня, 26 июня; 1998, 13 января, 29 
мая; 1999, 22 октября; 2000, 17 мая, 22 ноября, 15 де-
кабря; 2001, 27 ноября; 2002, 24 мая, 22 ноября; 2003, 
19 марта, 25 декабря; 2004, 3 августа; 2005, 21 янва-
ря, 7 апреля, 2 августа; 2006, 14 февраля, 26 июля, 28 
ноября; 2008, 29 апреля; 2009, 10 февраля, 3 июля; 
2010, 29 января, 2 марта, 7 апреля, 16 июня; 2011, 4 
февраля, 8 июня; 2012, 14 марта; Электронные ведо-
мости Совета народных депутатов Кемеровской об-
ласти, 2012, 26 апреля; Кузбасс, 2012, 29 июня, 25 
декабря; 2014, 8 февраля; Официальный интернет-
портал правовой информации (www.pravo.gov.ru), 
2015, 10 июля, №4200201507100004; 2017, 5 октября, 
№4200201710050001; Электронные ведомости Сове-
та народных депутатов Кемеровской области, 2018, 21 
декабря; 2019, 25 февраля) следующие поправки:

Поправка 124. В статье 9:
в абзаце третьем пункта 1 слова «Коллегия Адми-

нистрации» заменить словом «Правительство»;
дополнить пунктом 5 следующего содержания:
«5. Установленные настоящей статьей наименова-

ния государственных должностей Кемеровской обла-
сти и органов государственной власти Кемеровской 
области тождественны наименованиям указанных 
должностей и органов с использованием наименова-
ний «Кемеровская область – Кузбасс» и «Кузбасс».

Поправка 125. Статью 20 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 20. Право на образование и осуществление 
научной деятельности

1. В Кемеровской области гарантируется право на 
образование в соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации, федеральными законами и закона-
ми Кемеровской области.

2. Органы государственной власти Кемеровской 
области гарантируют субъектам научной и (или) на-
учно-технической деятельности свободу творчества, 
предоставляя им право выбора направлений и мето-
дов проведения научных исследований и эксперимен-
тальных разработок.».

Поправка 126. В пункте 3 статьи 49 слова «Адми-
нистрацией Кемеровской области» заменить словами 
«исполнительным органом государственной власти 
Кемеровской области общей компетенции».

Статья 2
До внесения изменений в правовые акты Кеме-

ровской области, содержащие наименование высше-
го исполнительного органа государственной власти 
Кемеровской области, предусмотренное Уставом Ке-
меровской области – Кузбасса в редакции, действо-
вавшей до вступления в силу настоящего Закона, 
действие правовых актов Кемеровской области, со-
держащих прежнее наименование указанного орга-
на, распространяется на переименованный в соответ-
ствии с настоящим Законом высший исполнительный 
орган государственной власти Кемеровской области в 
полном объеме.

Статья 3
1. Настоящий Закон вступает в силу по истечении 

десяти дней после дня его официального опублико-
вания.

2. Действие поправки 124 в части дополнения ста-
тьи 9 Устава Кемеровской области – Кузбасса пунктом 
5 распространяется на правоотношения, возникшие с 
4 апреля 2019 года.

Губернатор Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
29 апреля 2019 года
№ 23-ОЗ

В «Кузнецком Алатау» насчи-
тали в два раза больше белок и 
рябчиков.

Заповедник опубликовал дан-
ные зимних маршрутных учетов 
(ЗМУ) некоторых видов охотни-
чьих животных, которые состо-
ялись в феврале. Несмотря на то, 
что особо охраняемая природ-
ная территория практически не 
подвергается антропогенному 
воздействию, эти данные год от 
года колеблются из-за природ-
ных факторов. Так, в 2018 году 
численность белки обыкновен-
ной оценивалась в 99 особей в 
охранной зоне (охватывает запо-
ведник по периметру, по площади 

– почти в два раза меньше него) и 
в 305 – на территории заповедни-
ка; в этом году – 139 и 690 соот-
ветственно. «Белки не сидят на 
одном месте, – поясняет сотруд-
ник «Кузнецкого Алатау» Алек-
сей Самуленков. – Они мигриру-
ют то с территории области, то с 
территории заповедника в охран-
ную зону, и наоборот». Отметим, 
что, по данным областного депар-
тамента по охране объектов жи-
вотного мира, численность белки 
в 2018 году в регионе в целом вы-
росла: с 22990 до 23778 голов.

От поголовья белок зависит 
численность соболя, который на 
них охотится. И если в прошлом 
году в «Кузнецком Алатау» это-
го хищника насчитали меньше 
(370 и 1003 особей), то нынче по-
пуляция немного выросла (423 и 
1028).

Значительно увеличилось в 
заповеднике и число рябчиков – 
2929 (против 1816 птиц в 2018-м) 
и 6357 (против 1452) – в охранной 
зоне. При этом во всей области в 
прошлом году рябчиков насчита-
ли меньше.

По данным ЗМУ минувшего 
февраля, в заповеднике находи-
лось всего шесть маралов против 
63 в 2018 году. Это объясняется 
условиями нынешней зимы: ко-
пытные предпочитают уходить в 
менее заснеженные районы, а вес-
ной они возвращаются в заповед-
ник.

Резкое падение в учетах пока-
зал и горностай: его популяция со-
кратилась с 234 до 39 особей. «Это 
говорит только о том, что зверь 

есть, но его трудно учесть, – гово-
рит Алексей Самуленков. – Гор-
ностай – нечасто встречающееся 
животное, и редко попадается на 
учетах».

С другим редким животным, 
росомахой (предпочитающей за-
нимать огромные площади и не 
терпящей конкурентов), звери-
ным переписчикам на этот раз по-
везло больше. В 2018 году в ох-
ранной зоне зафиксировали пять 
животных, в заповеднике – во-
семь, в 2019-м – три и 17 соответ-
ственно. В целом по области чис-
ленность этого хищника также 
немного подросла: в последние 
три года его популяция держится 
на уровне 70 особей.

Кира Афанасенко.
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Время быть первыми

 Зарегистрировать восемь сотен участников – не шутка!

Новая традиция
Открытие форума оказалось 

символичным: именно 23 апре-
ля 1991 года в классификатор 
профессий и должностей новой 
России впервые были включе-
ны профессии социального ра-
ботника, социального педагога 
и специалиста по социальной ра-
боте.

«Невозможно словами выра-
зить благодарность, которую вы 
заслуживаете, – отметил в обра-
щении к участникам съезда гу-
бернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев. – Приведу лишь один 
пример. Вы знаете про трагедию 
нашего региона, после пожара 
в «Зимней вишне» много людей 
прошло через невероятно тяже-
лые испытания. Через год по-
сле этих событий мы собрали 
семьи погибших. В ответ на во-
прос «Как вы оцениваете работу 
социальных служб?» люди стали 
аплодировать».

«Проведение в Кузбассе пер-
вого съезда социальных ра-
ботников Сибири имеет для 
нас особое значение, – доба-
вила заместитель губернатора 
по социальным вопросам Еле-
на Малышева. – Это не только 
возможность зарядиться новой 
энергией. Знакомство с уни-
кальными практиками непре-
менно даст участникам новый 
импульс для развития уже нача-
тых проектов и инициатив».

Сибирь занимает четверть 
всей территории России. Низкая 
плотность населения (3-4 чело-
века на квадратный километр) и 
большое количество малых и ко-
ренных народов, большие рас-
стояния между населенными 
пунктами и удаленность от феде-
рального центра, долгие холод-
ные зимы, – все эти аспекты влия-
ют на то, что условия социального 
обслуживания в Сибири сложнее, 
чем в европейской части страны.

Президент Союза социаль-
ных педагогов и социальных 
работников России Антонина 
Дашкина подчеркнула, что си-
биряки, по сути, дали старт но-
вой инициативе – обсуждению 
важнейших проблем в масшта-
бах целого округа. В развитие 
этой темы на форуме было под-
писано соглашение о создании 
Социального альянса Сибири. В 
него вошли руководители орга-
нов соцзащиты всех десяти си-
бирских субъектов РФ. Задача 
альянса – взаимодействие регио-
нов-участников, сбор предложе-
ний по улучшению работы соци-
альных служб и представление 
их в правительство страны. Куз-
басс, принимавший первый съезд 
соцработников СФО, будет коор-
динировать работу новой струк-
туры в течение года – до следую-
щего съезда, который состоится в 
Красноярске.

Все «флаги»  
в гости к нам

В работе кузбасского форума 
участвовали около 800 человек. 
В числе гостей были представи-
тели 27 субъектов России и 12 го-
сударств. Ну, с делегацией Бела-
руси, Кыргызстана или Молдовы 
понятно: все мы родом из СССР, 
а значит, и проблемы из общего 
прошлого у нас общие. Но Фран-
ция, Китай, Великобритания, 
США, Австралия?.. Австралий-
ская делегация, например, доби-
раясь до Кемерова, провела в воз-
духе 29 часов!

«Различий между нашими 
странами намного меньше, чем 
кажется, – отметил Тони Вид-
мер, директор Российско-Ев-
ропейского фонда в поддержку 
социальных реформ из Вели-
кобритании. В течение трех лет 
он руководил проектом «Со-
вершенствование социальных 
служб для пожилых людей в Ке-
меровской области». – В моей 
стране давление на социальных 
работников также увеличива-
ется, потому что продолжи-
тельность жизни растет. Дру-
гой острый и, как мне кажется, 
общий момент, это переход со-
циальной сферы к рыночной 
экономике. Насколько негосу-
дарственные организации силь-
ны, чтобы взять на себя эту 
роль? У нас нередки случаи, ког-
да они начинают оказывать со-
циальные услуги и, как только 
речь заходит о прибыли, стано-
вятся нежизнеспособными».

К слову сказать, в Кузбассе в 
сфере социальной защиты насе-
ления сегодня работает 21 него-
сударственная организация. В 
основном это частные пансиона-
ты для пожилых людей.

Престиж профессии
Социальные службы оказыва-

ют помощь людям, которые на-
ходятся в сложных жизненных 

обстоятельствах, нередко специ-
алисты вынуждены принимать 
на себя чужую боль и справлять-
ся с агрессией клиентов. А с ро-
стом продолжительности жизни 
ярче начнет проявлять себя еще 
и проблема деменции, с которой 
тоже придется работать соцза-
щите. Не удивительно, что тема 
заботы о самих сотрудниках и 
профилактики их профессио-
нального выгорания красной ни-
тью проходила через весь съезд.

Обсуждался здесь и очень 
больной вопрос о дисбалансе в 
оплате труда российских социаль-
ных работников и специалистов 
по социальной работе. Первые 
непосредственно контактируют 
с получателями соцуслуг. Вторые 
управляют этими процессами, от-
вечая, в том числе за реализацию 
нацпроекта «Демография».

Когда несколько лет назад на 
федеральном уровне обсужда-
лись низкие заработки в соци-
альной защите, зарплату соцра-
ботникам подняли, имея в виду 
всех представителей данной сфе-
ры. Но с точки зрения закона и 
официального классификатора 
профессий это не так. Выпускни-
ки университетов оказались за 
бортом улучшений, начался от-
ток кадров из отрасли. Вопрос о 
необходимости повышения зар-
платы специалистов по социаль-
ной работе был включен в итого-
вую резолюцию съезда.

Болевые точки
О том, на какие вызовы соци-

альным службам приходится ре-

агировать сегодня, можно судить 
по темам «круглых столов». Вот 
их перечень:

• Подходы к оценке качества 
и доступности социальных услуг 
населению. 

• Думая о пожилых, мы дума-
ем о будущем.

• Регионы Сибири как терри-
тория счастливого детства.

• Формирование региональ-
ной системы долговременного 
ухода.

• Сельские социальные работ-
ники Сибири: опыт оказания со-
циальных услуг населению рос-
сийской глубинки.

• Социально ориентирован-
ные НКО, социальный бизнес, го-
сударственные социальные служ-
бы – партнеры или соперники?

• Стационарозамещающие 
технологии и новые формы ста-
ционарного социального обслу-
живания.

• Создание условий для актив-
ного долголетия.

• Деменция: предотвратить не-
возможно, бездействовать нельзя.

• Будущее социального госу-
дарства без бедности.

Отразить работу каждой сек-
ции в рамках одной публикации 
невозможно. Отмечу лишь, что 
по итогам заседания, посвящен-
ного роли социальной службы в 
работе с людьми, страдающими 
деменцией, и с их семьями, было 
принято решение «запустить» в 
Кузбассе соответствующий об-
ластной проект.

А про борьбу с бедностью рас-
скажу подробнее.

Государство 
без бедных

Президент России Владимир 
Путин поставил перед правитель-
ством непростую задачу: до 2024 
года снизить уровень бедности 
в два раза. «В каждом регионе он 
свой, и каждый будет работать со 
своими цифрами», – справедливо 
заметила модератор круглого сто-
ла по теме бедности, замминистра 
труда и социальной политики Ре-
спублики Тыва Людмила Тас-оол. 
По уровню жизни населения эта 
республика занимает сегодня по-
следнее место в России: доходы 
ниже прожиточного минимума 
имеют 40% тувинцев.

Кемеровская область на их 
фоне выглядит лучше: по данным 
Кемеровостата, в 2017 году бед-
ными были 15,3% кузбассовцев. 

Но по сравнению с 2016-м бед-
ность в нашем регионе удалось 
снизить лишь на 0,6%. И чтобы 
выполнить поручение президен-
та, темпы придется, как минимум, 
удвоить.

За «круглым столом» пред-
ставители СФО делились уже на-
копленным опытом. Так, в Ре-
спублике Тыва несколько лет 
реализуется республиканская 
программа по борьбе с бедностью, 
в рамках которой работает мно-
жество проектов. В их числе, на-
пример, проект «В каждой семье 
не менее одного ребенка с выс-
шим образованием». За пять лет 
в вузы России поступили 2535 ту-
винских детей из многодетных се-
мей. 544 уже отучились и верну-
лись работать на родину.

В Алтайском крае приняли ре-
шение выделять по полмиллиона 
рублей семьям, в которых воспи-
тываются десять и более детей, не 
оглядываясь на формальный до-
ход семьи, который может быть 
на «три копейки» выше прожи-
точного минимума.

В Республике Алтай запусти-
ли проект «Кочевник». Летом в 
районе Кош-Агач, приравненном 
к районам Крайнего Севера, дети 
из семей чабанов уходят вместе 
с родителями на высокогорные 
пастбища и оказываются надол-
го отрезанными от благ цивили-
зации. При поступлении в шко-
лу им трудно нагнать городских 
сверстников. Чтобы преодолеть 
обособленность таких ребятишек, 
горноалтайцы организовали для 
них работу передвижного детско-
го сада.

В Иркутской области пере-
смотрели условия заключения 
социального контракта с мало- 
имущими гражданами. Контракт, 
напомним, призван помочь им 
раз и навсегда выйти из этой кате-
гории. Для этого граждане, полу-
чившие стартовую помощь, долж-
ны реализовать оговоренные в 
документе мероприятия.

Раньше средняя сумма выплат 
малоимущим составляла в Ир-
кутской области 6000 руб. в ме-
сяц. В марте 2019 года был принят 
новый местный закон. В соответ-
ствии с ним жители могут полу-
чать в рамках социального кон-
тракта единовременную выплату 
на ведение личного подсобного 
хозяйства в размере 50 тыс. руб., 
и потом еще по 10 тыс. руб. в те-
чение десяти месяцев. Предста-
вители соцзащиты рассчитывают, 
что на первом этапе это позволит 
обеспечить семьи натуральны-
ми продуктами. А в последую-
щем выведет их на самозанятость. 
Чтобы помочь им реализовать 
продукцию с подворья, к проек-
ту подключили областное мини-
стерство сельского хозяйства.

Ряд примеров можно продол-
жать. После Октябрьской рево-
люции 1917 года коммунисты 
смогли за короткий срок пре-
вратить аграрную Россию в ин-
дустриальную и ликвидировать 
почти всеобщую безграмотность 
народа. В XXI веке Сибирь, бо-
гатством которой прирастает вся 
страна, просто обязана справить-
ся с бедностью.

Валентина Акимова.

На прошлой неделе в Кемерове проходил  
первый съезд социальных работников Сибири. 
Он стал не только площадкой для обмена  
уникальным опытом, но и катализатором  
для тех инициатив, которые уже реализуются 
в различных регионах.

 Обсуждение профессиональных проблем держало зал в на-
пряжении. Фото Федора Баранова.
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 Идет возведение учебно-административного комплекса.  
Фото Сергея Гавриленко.

Город в городе
Корреспонденты «Кузбасса» побывали на стройплощадке  
Кемеровского президентского кадетского училища и узнали,  
в каких условиях будут учиться ребята

Мы уже не раз сообщали о том, что 
строительство кадетского училища идет 
полным ходом – и даже с опережением 
графика. Уже 1 сентября 2019 года здесь 
за парты усядутся первые воспитанни-
ки. А на днях представители Миноборо-
ны пригласили журналистов в пресс-тур, 
где мы узнали много нового – в том чис-
ле и о том, какими будут учебные клас-
сы кадетов.

Училище в стиле хай-тек
Напомним, первый этап строи-

тельства должен быть завершен в ав-
густе нынешнего года. К тому вре-
мени на территории училища уже 
появятся учебно-административный 
корпус, столовая, плац, спальный 
корпус, медпункт, два КПП, крытый 
спортивный комплекс, десять откры-
тых спортплощадок, стадион и по-
лоса препятствий. Практически все 
строения возводятся одновременно. 
Для этого задействовано 563 рабочих 
строительных специальностей, 40 ин-
женерно-технических работников и 
38 единиц техники.

Кемеровское президентское кадет-
ское училище будет выполнено в архи-
тектурном стиле хай-тек с элементами 
экостиля. Значимость объекта подчер-
кнут фасады из терракотовых панелей, 
матового графитового металла и стек-
ла. Предусмотрены и арт-объекты. А 
главными декоративными элемента-
ми станут металлические ажурные изо-
бражения солнечного диска, которые 
символизируют свет и знания.

Здания и сооружения в Кемерове во-
енные строители возводят по типовым 
проектам учебных заведений Минобо-
роны России, которые успешно реали-
зованы в Севастополе, Петрозаводске, 
Перми, Мурманске и Туле.

Ударные темпы
Первым готовым строением станет 

контрольно-пропускной пункт с ком-
натой для посетителей. КПП №1 сдадут 
уже 15 мая. К тому времени территория 
кадетского училища уже будет огороже-
на забором.

Учебно-административный корпус – 
это главное и самое большое здание все-
го комплекса площадью более 16 тысяч 
квадратных метров. Корпус делится на 
три секции. Строители уже возвели ос-
новные стены, колонны и перекрытия 
первой секции, а на второй кладут стены 
первого и второго этажей. На третьей 
секции завершается строительство пер-
вого этажа.

«Разноэтажная готовность позволяет 
одновременно проводить практически 
все виды работ. А это значительно уско-
ряет работу по возведению», – пояснил 
Павел Буланов, специалист управления 
заказчика капитального строительства 
Министерства обороны РФ.

На данный момент построено два 
этажа здания столовой. Третий этаж на-
ходится в работе, обустраиваются лиф-
товые шахты. На первом этаже этого 
здания будут расположены классы до-
полнительного образования. На двух 
других – обеденные залы площадью по 
235 квадратных метров, а также поме-
щения для хранения продуктов и кухня. 
Питаться кадеты будут пять раз в день 
блюдами на выбор.

Готов сложный фундамент и цоколь-
ный этаж крытого спортивного ком-
плекса. На центральной секции, где 
разместят раздевалки, душевые и тре-
нерские комнаты, залита плита пере-
крытия. Проект предусматривает в 
этом комплексе два больших зала по 
1236 квадратных метров каждый. Один 

– для игровых видов спорта (волейбо-
ла, гандбола, баскетбола, мини-футбо-
ла), второй – для гимнастики и едино-
борств.

В первом спальном корпусе на 360 че-
ловек залита фундаментальная плита, а 
также построены стены и колонны пер-
вого этажа.

Включая  
личного парикмахера!

В президентском кадетском учили-
ще предусмотрена кубриковая система 
проживания «2 на 2». Жилой бокс (или 
по-морскому кубрик) – это общая при-
хожая с гардеробом, отдельный туалет, 
душ и две раздельные комнаты, в каж-
дой два спальных места, рабочие столы 
и телевизор.

Вообще, по плану Кемеровское пре-
зидентское кадетское училище напо-
минает город в городе. Подразумевает-
ся, что воспитанники будут обеспечены 
всем необходимым вплоть до парикма-
херской. Разумеется, появится и мед-
пункт со стационарным отделением на 
15 мест (сейчас в этом здании уже завер-
шено строительство цоколя и стен пер-
вого этажа).

Идет подготовка основания и монтаж 
дренажной системы стадиона с беговой 
дорожкой, секторами для прыжков в вы-

соту и длину, футбольным полем и три-
буной на 900 мест.

Строится теплотрасса, проклады-
ваются внутриплощадочные инженер-
ные сети. Большой объем работ уже 
выполнен, однако многое еще пред-
стоит сделать – причем не в самых 
простых природных условиях. «Из-
за близкого расположения Красного 
озера грунт на строительном участке 
имеет слабую несущую способность. 
Поэтому под каждым зданием и соо-
ружением фундамент сделан по типу 
«свая – стойка». В основание фунда-
ментных плит вбито 1725 свай высо-
той от 10 до 18 метров. Они не просто 
укрепляют грунт, а опираются на его 
твердый слой, который начинается на 
глубине 10–18 метров», – отметил Олег 
Печенкин, руководитель проектов во-
енно-строительного комплекса Мини-
стерства обороны.

Современный подход  
к обучению

Кемеровское кадетское училище бу-
дет отличаться не только масштабом и 
проработанностью строений, но и со-
временным отношением к процессу об-
учения.

Проекты некоторых учебных клас-
сов напоминают футуристичные лабо-
ратории. Кроме того, здесь будет приме-
няться нестандартная расстановка парт. 
Прекрасно оснастят и классы дополни-
тельного образования (помимо изуче-
ния основных предметов ребята будут 
заниматься робототехникой, авиа- и су-
домоделированием, танцами и режиссу-
рой). В частности, оборудование классов 
видео- и звукозаписи по сути будет от-
вечать требованиям профессиональных 
студий. Для съемки в распоряжении ка-
детов будут даже квадрокоптеры.

Сооружения второго этапа будут воз-
водиться уже после 1 сентября, когда за 
парты сядут первые 360 кадетов. Пла-
нируется построить еще два дополни-
тельных корпуса на 480 мест, крытую 
автостоянку и спортивный комплекс с 
ледовым катком и бассейном на 40 чело-
век в смену.

…Уже сейчас есть ощущение, что вос-
питанникам Кемеровского президент-
ского кадетского училища можно будет 
только позавидовать. Хотелось бы, что-
бы такой подход к организации процес-
са обучения пришел и в школы Кузбасса.

Илья Девянин.

// кстати

КАК СТАТЬ КАДЕТОМ
Начало работы приемной комиссии в 
Кемеровском президентском кадетском 
училище – одна из самых животрепещу-
щих тем последнего времени. К нам в ре-
дакцию регулярно обращаются читатели 
с вопросами об этом. Ответить на них мы 
попросили Артура Чепкасова, началь-
ника департамента образования и науки 
Кемеровской области.

– В какие классы можно поступить и 
будет ли донабор в течение года?

– Вообще в такие училища (а их шесть по 
стране, кемеровское станет седьмым) на-
бирают только в пятые классы. Однако 
только в этом году и только в наше будут 
принимать в пятый, шестой и седьмой 
класс, в общей сложности – 360 маль-
чишек. К слову, при полной «загрузке» 
наше училище рассчитано на 840 чело-
век.
Донабраться или перевестись нельзя. 
Даже если кто-то по каким-либо причи-
нам покинет учебное заведение, на его 
место другого ребенка брать не будут.

– Отличается ли наше училище от 
других?

– Да, наша специфика – в углубленном 
изучении it-технологий.

– Какие экзамены необходимо сдать?
– Сразу скажу, что к успеваемости и к фи-
зической подготовке будущих кадетов 
предъявляются высокие требования. Ре-
бятам предстоит сдать математику, рус-
ский и иностранный языки. Также они 
пройдут психологическое тестирование 
и покажут физическую подготовку: не-
обходимо подтянуться на перекладине, 
пробежать дистанции в 60 метров и один 
километр. Экзамены проведет специаль-
ная федеральная комиссия, которая при-
едет в Кузбасс.
Мы ожидаем конкурс 5-10 человек на 
место.

– Когда пройдут экзамены?
– С 1 по 15 июля.
– До какого числа можно подать до-
кументы и как это сделать?

– Документы (пакет включает в себя 26 
пунктов) необходимо подать до 31 мая. 
Их принимают областной военкомат (г. 
Кемерово, ул. Базовая, 5а) или сборный 
пункт (г. Кемерово, Сосновый бульвар, 
3). Можно принести лично, можно от-
править по почте.

– Как известно, кадеты будут жить 
на полном государственном обеспе-
чении. Что подразумевает под собой 
эта формулировка?

– Проживание, питание, обмундирование 
(начиная с нижнего белья и заканчивая 
парадной формой) – всё за счет бюджета.

– Когда можно будет видеться с род-
ными?

– В первую очередь родители и сами 
дети должны понимать, что это учреж-
дение интернатного типа, где кадеты 
будут жить круглыми сутками. Увидеть-
ся с близкими можно на выходных или в 
увольнении.

– Дает ли обучение в кадетском учи-
лище освобождение от армии?

– Нет, напротив, учеба в президентском 
кадетском училище – это своеобразная 
подготовка к армии. Опыт показывает, что 
ребята после его окончания выбирают во-
енные вузы, хотя никто не запрещает им 
идти и на гражданские специальности. К 
слову, могу сказать по опыту работы дру-
гих президентских училищ, что средний 
балл по ЕГЭ у выпускников – 70-75.

– Если еще остались вопросы, к кому 
обращаться?

– На нашем сайте департамента образо-
вания и науки Кемеровской области (об-
разование42.рф) есть вкладка «Прием в 
Кемеровское президентское кадетское 
училище», там есть вся информация. Так-
же можно звонить на горячую линию 
департамента: (8-3842) 36-38-52 или на 
«горячую линию» областного военного 
комиссариата: 8-951-180-4923.

Екатерина Кистанова.

 Олег Печенкин рассказал, как 
на строительном участке укрепили 
грунт с помощью современных тех-
нологий.
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 Жители частного сектора часто выбрасывают вместе с мусором золу, что делает контейнеры не-
подъемными и грозит пожаром. Фото Сергея Гавриленко.

Тяжелый мусор

Вывоз мусора по новой систе-
ме в зоне «Юг» вызвал поток жа-
лоб от населения. В основном все 
они поступают из частного сек-
тора, который, в отличие от мно-
гоквартирного жилого фонда, за 
свои отходы на общих основани-
ях раньше не платил.

Отходы довели до суда
По словам заместителя на-

чальника областной Госжилин-
спекции Сергея Короткевича, 
первые обращения начали посту-
пать через три месяца после стар-
та реформы – причем не столько 
из села, сколько из частного сек-
тора в городской черте. Больше 
всего жалоб пришло из Новокуз-
нецка, Мысков, Прокопьевска, 
Калтана и Осинников. На 1 мар-
та их было 71. Коммунальная ус-
луга не оказывается, условий для 
этого не создано, тем не менее 
платежи выставляются, говорит 
представитель ГЖИ. Надзор-
ное ведомство классифицирова-
ло это как нарушение статьи 7.23 
КоАП РФ, по которой начиная с 
1 июля 2018 года возбудило в от-
ношении регионального опера-
тора – компании «Экотек» – 13 
дел об административном пра-
вонарушении. Также ГЖИ выда-
ло регоператору 33 предписания 
на устранение нарушений. Все их, 
как и постановления о привлече-
нии к штрафам (в размере 5000-
10000 рублей), «Экотек» оспари-
вает в суде. Только три решения 
вступили в законную силу после 
прохождения апелляционной 
инстанции в арбитражном суде в 
Томске. «Это никуда не годится, – 
сетует Сергей Короткевич. – Мы 
ограничены в наших средствах 
в принятии мер в этом вопросе. 
Хотелось бы у оператора зоны 
«Юг» прояснить, как в дальней-
шем действовать, и вообще, есть 
ли смысл в судебных разбира-
тельствах, если имеется вопию-
щее нарушение прав потребите-
лей. И, может быть, согласиться, 
выполнить предписания?»

О судебном разбирательстве с 
региональным оператором рас-
сказала и заместитель главы 
по ЖКХ, дорожному хозяйству, 
строительству, транспорту и свя-
зи Прокопьевского муниципаль-
ного района Ольга Пушкарева. По 
ее словам, в Большеталдинском 
сельском поселении возникла 
следующая проблема. В частном 
секторе под мусор установлены 
большие бункеры на 7,8 кубоме-
тра, так как другие не подходят. 
И люди выбрасывают в них золу. 
А резко потяжелевший от этого 
контейнер мусоровоз поднять не 
может. «Хорошо, встретились, до-
говорились вызывать, когда кон-
тейнер наполнится наполовину, 

– объясняет Пушкарева. – В ре-
зультате вместо трех кубов нам 
все равно ставят 7,8. Когда мусо-
ровоз подъезжает, поднимает на 
себя этот контейнер – три куба – и 

переворачивает его на себя, весь 
мусор оказывается под машиной. 
Она его опускает, уезжает. Приез-
жают наши рабочие, убирают му-
сор. В результате мы имеем те же 
полконтейнера… А на сверхнор-
мативный мусор нам выставляют 
счет в три миллиона рублей».

Жители района жалуются на 
неправильные начисления. Но-
мер договора не совпадает с номе-
ром лицевого счета – люди платят, 
но задолженность все равно об-
разуется, приводит пример Ольга 
Пушкарева. Кроме того, в январе 
произошел сбой в расчетно-кас-
совом центре: за вывоз мусора 
каждому отходообразователю 
начислили за четверых. Сейчас в 
этой проблеме разбирается про-
куратура. 

Нет контейнера –  
квитанция есть

«Каждый отходообразователь 
по закону обязан заключить до-
говор с оператором, большинство 
заключать договор не хотят, – от-
вечает на претензию по начисле-
ниям «мертвым душам» директор 
«Экотека» Андрей Функ. – Но это 
коммунальная услуга – договор 
считается публичным. Мы дела-
ли запрос в МВД о предоставле-
нии нам данных для начисления. 
Нам отказали, сославшись на 
ГисЖХК. Но этот механизм не ра-
ботает. Поэтому мы берем данные, 
где можем. Где-то они устаревшие. 
Потом нас упрекают: начисляе-
те на человека, который умер че-
тыре года назад, совести у вас нет. 
Совесть есть – нет возможности 
реализовать свое законно право. 
Этот вопрос на уровне федерации 
никто пока не разрулил. Пока си-
туация тупиковая».

Самый же распространен-
ный упрек в адрес регионально-
го оператора (нет контейнеров, а 
есть квитанции) Функ проком-
ментировал следующим образом: 

«Сегодня все знают требования 
СанПИНа – контейнер должен на-
ходиться не дальше, чем на 100 ме-
тров. Человек говорит: «Не буду 
оплачивать, потому что контей-
нер далеко». Но мы-то по объему 
видим, что складируют в него все. 
В большинстве случаев мусорос-
борник стоит на въезде, мы мо-
жет через этот радиус в 100 метров 
привязать 10-20 жителей и вывоз-
ить с периодичностью раз в год, но 
мы не вывозим за два раза в неде-
лю. Либо эти 20 производят столь-
ко отходов, либо туда все-таки но-
сят те, кто говорит, что услуга им 
не оказывается. Наша логика та-
кая – мы свою работу выполняем, 
мусор забираем, вывозим, утили-
зируем. Возможно, из контейнера, 
который стоит не около жителя, а 
дальше». 

25 миллионов на баки
Кто должен убирать контей-

нерные площадки? Всё, что про-
сыпалось во время вывоза му-
сора, – зона ответственности 
оператора, объясняет директор 
«Экотека». Поэтому тот требу-
ет от перевозчика устанавливать 
видеорегистраторы на машины. 
«Должен быть хозяин площадки, 

– считает Андрей Функ. – Пока не 
появится один, кто за нее отвеча-
ет, не будет порядка. Этим хозяи-
ном может быть оператор».

Обязанность же устанавливать 
контейнеры лежит на владель-
це земельного участка: в частном 
секторе это муниципалитет. Да-
леко не во всех территориях юга 
хватает мусоросборников. Так, по 
данным депутата облсовета Юрия 
Шейбака, Осинники заявили по-
требность в 25 контейнерах, Но-
вокузнецкий район – в 54, Мыски 

– в 426. «На мой взгляд, руководи-
тели муниципалитетов изначаль-
но неправильно оценили свои за-
траты, – комментирует ситуацию 
Шейбак. – Мы на своем депутат-

ском уровне сейчас постараемся 
разобраться в источниках финан-
сирования. На 2019 год включены 
дополнительные деньги для му-
ниципалитетов на изготовление 
и установку контейнеров. Населе-
нию нужно определиться вместе 
с операторами, где их устанавли-
вать».

В свою очередь начальник об-
ластного департамента жилищ-
но-коммунального и дорожного 
комплекса Кирилл Десяткин со-
общил, что губернатор выдел на 
контейнеры в зоне «Юг» 25 мил-
лионов рублей. Эту потребность 
подтвердили муниципалитеты и 
региональный оператор.

Север: реформа близко
С 1 июля приступит к своим 

обязанностям региональный опе-
ратор зоны «Север» – компания 
«Чистый город Кемерово». По ин-
формации ее директора Олега Ра-
таева, регоператор провел торги и 
определил перевозчиков в каждом 
из одиннадцати лотов, на которые 
поделена зона. До 15 мая «Чистый 
город Кемерово» планирует ак-
туализировать данные о местах 
накопления отходов и начать за-
ключать договоры с муниципали-
тетами.

Муниципалитеты готовы к 
старту реформы в разной степе-
ни. Так, по данным начальника 
отдела по охране окружающей 

среды управления дорожно-
го хозяйства и благоустройства 
администрации Кемерова Пав-
ла Ковалева, городской частный 
сектор обеспечен контейнера-
ми на 100%. Однако в столице 
области есть другие проблемы, 
общие для всего региона. Во-
первых, несоответствие норма-
тивных объемов образования 
отходов фактическим. Так, заме-
ры в городе сделали в 2016 году. 
Норматив для частного секто-
ра, который, по словам Ковалева, 
производит в два раза больше от-
ходов, по «политическому реше-
нию» сравняли с нормативом для 
многоквартирных домов. «Мы с 
регоператором пришли к согла-
шению: в части норматива он бу-
дет вывозить, а всё то, что сверх, 
администрация будет помогать, 

– сказал представитель мэрии. – 
Мы сейчас ищем механизмы и 
источники финансирования. На 
следующий год будут уточнен-
ные замеры».

Другая характерная проблема 
для всего частного сектора: жите-
ли выбрасывают в мусор золу. Ча-
сто из-за этого горят контейнеры 
и мусоровозы. Сейчас власти на 
местах и оператор ищут пути ре-
шения: возможно, под золу потре-
буются отдельные баки.

Заместитель главы Чебулин-
ского муниципального района 
Станислав Андраханов расска-
зал, что если действовать по Сан-
Пинам, частному сектору, а это 
90% жилфонда территории, нуж-
но дополнительно 830 контей-
неров. «Зайдет оператор – люди 
останутся со своим мусором на-
едине, – опасается Андраханов. – 
Как работать, особой ясности нет. 
Можно поставить большие кон-
тейнеры только на въезде/выезде 
в населенные пункты. Опять же, 
будет ли такая техника, – вопрос».

По словам представителя че-
булинской мэрии, в районе нет 
своих мусоровозов. Аналогич-
ные проблемы и в соседнем Тя-
жинском районе, где две маши-
ны, и в Мариинском – где четыре. 
По крайней мере, в Мариинск рег-
оператор закупил еще пять, сооб-
щил Олег Ратаев: в скором време-
ни они поступят в район.

Как бы там ни было, с 1 июля 
реформа, которая идет по всей 
стране достаточно тяжело, зара-
ботает во всем Кузбассе. На от-
ладку у «Севера» всего два месяца.

Кира Афанасенко.

В областной Общественной палате обсудили новую систему обращения с отходами, которая 
десять месяцев действует на юге региона, а с 1 июля заработает на севере. Больше всего проблем 
мусорная реформа встретила в частном секторе. Как будут вывозить содержимое контейнеров 
и хватит ли их вообще, обеспокоены и некоторые северные муниципалитеты

// между тем
Тарифное дело в отношении регионального оператора по обраще-
нию с ТКО в зоне «Север» поступило в региональную энергетическую 
комиссию 23 апреля, рассказал ее председатель Дмитрий Малю-
та. «Скорее всего, тариф будет меньше, чем на юге, потому что инве-
стиционная составляющая, которая необходима по этой зоне, будет 
включена в тариф только после ввода объектов, – пояснил он. – По 
зоне «Юг» тариф был снижен на 4,7%. Уже сейчас, с 1 июля он будет 
не 90 рублей, а 86, что связано с пересмотром ставки платы за нега-
тивное воздействие на окружающую среду».
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Принимай «Морзянку», 
ефрейтор Евдокия!

 Свой новый день Евдокия Владимировна начала с газеты.

Носки вместо портянок
По церковному календарю она 

родилась в день Евдокии – 14 
марта. Отсюда и имя, которое ей 
не нравилось, – Дуся. Это сейчас 
в моде старинные имена, а раньше 
на Дусю и откликаться-то не хо-
телось. Хорошо, что уже в Ново-
сибирске, где проходили комис-
сию перед отправкой на фронт, ее 
стали называть полным именем – 
Евдокия Владимировна.

Рядом в строю стояла Нина. 
Девушки подружились. Дума-
ли, что и дальше будут вместе. Но 
Нину отправили на Восток, а эше-
лон с Евдокией последовал на За-
пад. На станциях к составу при-
цепляли всё новые вагоны. В них 
тоже были девушки. По прибытии 
на место узнали, что отныне они – 
бойцы 3-го отдельного запасно-
го женского стрелкового полка. 
И батальон, куда попала Евдокия, 
тоже был третий. Слушок пробе-
жал: «Нас готовят в снайперы». 
Тренировки по стрельбе – с утра 
до ночи. Перерыв лишь на обед. А 
он был таким скудным: 200 грам-
мов хлеба к грубой овсянке...

Настрелявшись, наползавшись 
по-пластунски, спать на матрасы 
валились замертво. Подъём – ни 
свет ни заря. И спросонья многие 
мучились, накручивая на ноги 
портянки. Евдокию же выруча-
ли вязаные носки, взятые из дома. 
А портянки ей совсем не подда-
вались. Прямо как та задачка по 
тригонометрии. Про неё Евдокия 
не забыла.

Живите, девочки,  
живите!

Недалеко от полигона, где про-
водились их занятия, танкисты 
ремонтировали свои боевые ма-
шины. И вот когда девчата про-
ходили мимо, танкисты снима-
ли свои шлемы. Да ещё и головы 
склоняли. В знак уважения и бла-
годарности за службу. А может, 
глядя на этих девушек, вспомина-
ли своих невест, сестёр или про-
сто одноклассниц.

Сейчас, спустя годы и годы по-
сле Победы, говорят, что вместе с 
мужчинами в Красной Армии во-
евало на фронтах 600 тысяч жен-
щин. В их числе и наша землячка 
Евдокия Владимировна Сапегина. 
Она не жалуется, что было очень 

тяжко. Вздохнув, произносит:
– Война есть война. Всем доста-

лось.
Кто-то из офицеров жалел де-

вушек, а кто-то лишь власть свою 
показывал. Особенно один усерд-
ствовал. Видно, перед вышестоя-
щими хотел отличиться. Как-то 
возвращались девушки с учений 
усталые, а этот офицер скоман-
довал:

– Запевай!
Но никак не складывалась пес-

ня. Даже «Вставай, страна огром-
ная!». И тогда офицер отдал дру-
гой приказ:

– Ложись!
Думал в качестве наказания 

заставить девушек отжиматься 
прямо на дороге. Но никто не лёг. 
И этот «бравый служака» лишь 
рукой махнул: что, мол, взять с 
бабьего батальона…

После изнурительной под-
готовки запасной женский полк 
расформировали. Часть деву-
шек отобрали в школу радистов – 
включая Евдокию.

Чуть не отстали…  
валенки

Вновь по вагонам-теплуш-
кам. И вновь под стук колёс она 
вспомнила нерешённую задач-
ку. Сейчас-то уже было ясно, что 
сесть за учебники удастся не ско-
ро. Да и удастся ли вообще?

Состав прибыл в Москву. Серд-
це забилось от волнения. Ведь до 
сих пор она в столице не быва-
ла. Вот бы попасть на Красную 
площадь, пройтись по улицам! 

Но прогуливаться было неког-
да, разве что только до метро. И 
там, конечно, Евдокия тоже была 
впервые. И немного растерялась. 
Москвичка, сопровождавшая де-
вушек с одного вокзала на другой, 
попросила всех быстрее заходить 
в вагон. Евдокия зашла. А вот 
вещмешок с валенками, которые 
были за плечами, остались снару-
жи. Еле успела протиснуться впе-
рёд, когда двери захлопнулись!

Кто и посмеялся над этим ма-
леньким конфузом – так это 
сама Евдокия. А вообще девушки 
друг над другом не подшучива-
ли, не завидовали, не вредничали. 
Сроднились, словно сёстры.

Никому ни о чём  
не писать,  
не рассказывать

Высадились в Серпухове, где 
и располагалась школа радистов 
особого назначения. Здесь всех 
девушек подстригли под мальчи-
ков, вместо кос и кудрей оставили 
только чубчики. Но это и понятно: 
часто мыть голову не удавалось.

Да и просто умыться-то было 
мудрено. Вода текла по желобку. 
За ночь застывала, покрывалась 
льдом. А в городскую баню не от-
правишься. И вообще – никуда. 
Общение с местным населением 
строго-настрого запрещалось. И 
писать родным о школе радистов 
было нельзя. В 10 вечера ужин, а 
потом отбой. Но первое время 
сон постоянно нарушали звуки 
тревоги. Все вскакивали и одева-
лись, потому что почти каждую 
ночь над мостом через реку кру-
жил вражеский самолёт. Совет-
ские лётчики пытались его сбить 
(наш аэродром тоже был на краю 
Серпухова).

– А может, и не было немецко-
го самолёта, о котором нам гово-
рили офицеры. Может, нас такой 
«страшилкой» учили спасаться по 
тревоге, – рассуждает сегодня Ев-
докия Владимировна.

Вроде уже столько лет прошло 
после войны, обо всем можно го-
ворить открыто, а мне показалось, 
что бывшая радистка до сих пор с 
осторожностью подбирает слова. 
Какие сообщения с фронта при-
нимались, какие приказы пере-

давались в штабы – не может ска-
зать. И вот как объясняет это:

– Мы же только буквы принима-
ли. Те самые, которые были зако-
дированы с помощью кода Морзе. 
Каждые двадцать минут листки 
забирали офицеры. И уже они пе-
редавали в штабы важнейшую для 
командования информацию.

Всегда начеку
После курсов в Серпухове при-

шлось изрядно поколесить по 
фронтовым дорогам. Радиостан-
ции были оборудованы в специ-
альных машинах. Жутко было 
ехать по Смоленщине, мимо со-
жжённых деревень, где вместо 
домов торчали только печные 
трубы. Но одно из сёл чудом со-
хранилось. Его жители сообщили, 
что только недавно отсюда ушли 
немцы и полицаи. Последние, 
видно, в лесу прячутся. Не нужны 
они стали фашистам, боятся рас-
правы наших, но всё равно люту-
ют. Так что надо оглядываться.

Как раз после этой новости 
ефрейтора Евдокию поставили 
в ночной караул. Стоит, на доро-
гу смотрит, а там выбоины отсве-
чивают и кажутся ползущим че-
ловеком. И в кустах вроде кто-то 
залёг… Если что – она будет стре-
лять на поражение! И тут дей-
ствительно послышались шаги.

– Стой! Кто идёт? – спросила 
строго.

– Я это, – сказал офицер и на-
звал себя.

Подойдя поближе, спросил 
дружелюбно:

– Страшно? Но ты не бойся. Мы 
все начеку.

А тут ещё одна тень приближа-
ется. Оказалось, что это сам на-
чальник караула. Но нетрезвый. 
Запер его офицер в амбаре. Так что 
и начальника караула пришлось 
Евдокии караулить. Мало ли что 
взбредёт тому в пьяную голову.

Уже утром начальником карау-
ла стал другой человек: прежнему 
поблажки не сделали.

Может быть,  
в рубашке родилась

И снова их машина с четырьмя 
радиостанциями отправилась в 
путь. На прежнем месте остались 
несколько человек, чтобы всё 
прибрать за собой. Ну, а потом до-
гнать своих. Евдокию не остави-
ли. Она – радистка что надо, всег-
да была «на ключе».

Так вот, те, кто остался, погиб-
ли. Немцы застали их врасплох…

Но косили бойцов не только 
фашистские пули. Радистки за-
болели малярией. Кого-то от-
правили в госпиталь. А Евдокию 
вылечили на месте. «Может, я в 
рубашке родилась?» – подума-
ла сама про себя. И снова – за ап-
парат. Немцы-то тоже не дрема-
ли. Старались перехватить или 
забить наши сообщения. Они 
уже предчувствовали свой конец. 
Злобствовали. Из кожи вон лезли. 
Вот и в Литве радисток предупре-

дили, что за кустами могут скры-
ваться и немцы, и «лесные бра-
тья». Исколесив столько военных 
дорог, радистки и сами теперь по-
нимали, что любой неосмотри-
тельный шаг может стоить жизни.

В апреле 1945 года, когда уже 
был взят Кёнигсберг, по его ули-
цам вели взятых в плен лётчиков. 
И шли они не с опущенными го-
ловами. Хорохорились. Евдокия 
сама услышала, как один произ-
нёс по-русски:

– На Моску идём, ха-ха!
Евдокия тогда комбинацию из 

трёх пальцев соорудила: «Вот вам 
наша Москва!». И тоже засмея-
лась. Но не так, как пленный – с 
истерикой, а искренне, от души.

Цвет Победы!
Весна 45-го и на чужбине при-

гревала, как в родном краю. Всё 
чаще думалось о доме. Уже с улыб-
кой Евдокия вспоминала, как пе-
реживала о нерешённой задачке. 
А сейчас, конечно, больше всего 
ее волновало другое: когда же за-
кончится война?

Утром 9 мая ей надо было за-
ступать на пост. Стала собираться. 
И тут дверь распахнулась, влетел 
солдат:

– Танцуйте, девушки, война за-
кончилась!

Кто-то музыку включил, и за-
кружились радистки в вальсе. 
Какими же счастливыми и кра-
сивыми были они в своих гимна-
стёрочках!

Через полгода вернувшись в 
Кемерово, Евдокия перешьёт 
гимнастёрку в куртку. Иных на-
рядов не было: дом родных обво-
ровали...

Хорошо, что ей как фронто-
вичке сразу предложили работу. 
Даже на выбор. А она всегда циф-
ры любила. Вот и выбрала счёт-
ную работу.

Но в личной жизни просчита-
лась: не за того парня вышла. Бес-
конечно терпеть и прощать его из-
мены она не захотела. Дочке Тане 
четыре годика было, когда Евдо-
кия стала безмужней.

– Но ведь не одинокая же я, – 
каждый раз отмахивалась она от 
сочувствующих и советчиков. – 
Вон у меня какая дочка славная.

Это правда. Благодаря забот-
ливой Татьяне Евдокия Влади-
мировна и в свои 97 лет живет ак-
тивно и насыщенно. Жаль только, 
что с однополчанами, со свои-
ми девочками уже не может уви-
деться. Ведь столько прекрасных 
встреч было, столько радости! Хо-
ром пели и военные песни, и со-
временную «Морзяночку».

К каждой поездке Татьяна по-
могала маме нарядиться в обнов-
ки. А Евдокия всё про гимнастё-
рочку-выручалочку свою думала. 
Да и сейчас она порой усажива-
ется за швейную машинку. Такой 
ровной получается строчка. Не то 
что ее трудные и опасные фронто-
вые дороги...

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Уже по дороге в военкомат она вспомнила, что 
не успела решить задачу по тригонометрии. 
«Неуда» боялась: вдруг лишат стипендии? Но, 
может, преподаватель все же учтет то, куда 
её, студентку 3-го курса техникума, вызвали в 
срочном порядке. Полученная повестка означа-
ла одно: на фронт. 
«Вернусь домой и обязательно решу эту зада-
чу», – сама себя успокаивала Евдокия, думая, 
что война надолго не затянется. Но только в 
ноябре 1945-го она вернется и скажет родным: 
– Здравствуйте! А вот и я, ваша боевая дочка и 
сестра!
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– Марина Сергеевна, в ва-
шей группе – гимнастки стар-
ше десяти лет. А как проходит 
отбор?

– Наверное, в большей степе-
ни по совместимости наших ха-
рактеров. Ребенку надо же пони-
мать, чего хочет тренер. А я очень 
требовательная, не люблю, ког-
да делают «на отвяжись». У меня 
такая позиция: «Сделай один раз 
очень хорошо либо вообще ни-
чего не делай, если устал». Быва-
ет, что девочка приходит ко мне в 
группу, я смотрю в ее глаза, а ей 
ничего не интересно: ей просто 
нравится заниматься – славы и 
медалей не надо. В таком случае 
предлагаю остаться у прошлого 
тренера. Она отвечает, что ей там 
действительно больше нравится. 
И всё, расстаемся без обид.

– Получается, у вас доста-
точно сложная возрастная 
группа, когда девочки мо-
гут взбрыкнуть в силу гор-
мональных перестроек, да и в 
принципе интересы меняют-
ся…

– Абсолютно уверена, что всё 
идет из семьи. Когда ребенок 
взрослеет, начинается: «Буду – 
не буду, хочу – не хочу». Но если 
родители настроены на то, что 
она будет заниматься в любом 
случае, у нее уже нет пути отсту-
пления. Бывает, что мамы и папы 
жалуются мне, что дочь отказы-
вается ходить на тренировки. За-
вожу с ученицей разговор по ду-
шам, а она признается, что дело 
в подружках: они гуляют, а она 
вынуждена к нам бежать. После 
нашей беседы ученица подума-
ет, всё по полочкам у себя в голо-
ве разложит – и опять нормально 
ходит. Всё равно нельзя заста-
вить заниматься хорошо, если 
сам ребенок этого не хочет. Наша 
задача (и родителей, и тренеров) 

– направить в нужное русло и мо-
тивировать детей.

Бывает и обратная ситуация в 
семье, когда мама и папа, напри-
мер, едут в Испанию, а ее отправ-
ляют на соревнования в Омск. 
Понятно, что ей тоже хочется на 
море! Поэтому в начале года мы 
составляем график для родите-
лей, и они планируют отпуск с 
учетом этих дат.

У нас тяжело, что скрывать. 

Надо быть аккуратным, педан-
тичным в каком-то смысле. У нас 
нельзя списать, как в школе: что 
ты выучил, то и показываешь.

– Есть ли какой-то особый 
секрет успеха для гимнасток?

– Точно такой же, как и во 
всех других сферах: получается 
у тех, кто очень много трудит-
ся и кто терпит. У нас сложный 
вид спорта: нужно себя перетер-
петь. Тянуться – это больно, и не 
каждый это выдержит. У нас се-
рьезные нагрузки! Например, в 
легкой атлетике спортсмен бе-
жит дистанцию, и ему не надо 
в этот момент еще и мячик ло-
вить. А у нас есть групповое 
упражнение, которое длится две 
с половиной минуты, когда надо 
бежать, прыгать, крутиться, ло-
вить и так далее. В принципе, это 
сродни тому, как 20 километров 
пробежать. В этом упражнении 
последние тридцать секунд от-
валивается вообще все!

В гимнастике очень много 
связано с мелкой моторикой, а 
современные дети плохо развиты 
в двигательном плане. Они не по-
нимают «право-лево», не могут 
сориентироваться, если их по-
кружили, у них нет координации. 
А какие проблемы у детей со спи-
нами! Помню, как к нам пришла 
девочка со сколиозом. Оказалось, 
что ребенок, когда дома смотрит 
телевизор, облокачивается на 
одну сторону, поэтому одно пле-
чо выше. А в нашем детстве ди-
ванов не было, мы все на полу 
сидели, тренировали спины. Та 
девочка прозанималась у нас три 
года – и позвоночник выровнял-
ся. Я всем родителям рекомен-
дую следить за осанкой, особен-
но когда дети смотрят мультики, 
едят, делают уроки.

– Можно ли с первой встре-
чи понять, из кого получится 
хорошая гимнастка?

– Сложный вопрос… С одной 
стороны, есть физиология: быва-
ет, что приходят худые, высокие, 
красивые девочки, но у них нет 
ни суставных, ни мышечных дан-
ных. Ребенок никуда не гнется. 
Приходится отказывать. Но при 
этом встречаются такие девочки, 
из которых, казалось, ничего не 
получится, а они своим трудом 
потихоньку выходят на новый 

уровень. Даже в сборной области 
такие примеры есть. В общем, на 
одних лишь природных данных 
не уедешь. Надо работать, рабо-
тать и еще раз работать.

– С таким жестким графи-
ком наверняка до конца дохо-
дят не все!

– Конечно! Каждый год мы на-
бираем примерно до сотни малы-
шей, которым по три-четыре года. 
К первому классу школы остает-
ся человек 30. Дальше отсеива-
ются, отсеиваются… До уровня 
мастера спорта доходят не боль-
ше десяти. А потом же еще четы-
ре года надо отработать. Тогда 
уже остаются единицы.

– Знаю, что девочки, кото-
рые у вас занимаются, потом 
переходят к Ирине Винер-Ус-
мановой…

– Да, это правда. А как иначе?! 
Это нормальное развитие собы-
тий. К слову, мы со всеми учени-
цами работаем по программам, 
которые Ирина Александровна 
написала. По этим методикам 
мы не разрешаем детей в три-
четыре года тянуть. Совсем. Это-
го нельзя делать, хотя до сих пор 
это происходит! А потом роди-
тели жалуются, что гимнастика 
сломала спины детям. Но вино-
ват не спорт, а тренер, который 
неправильно работал с ребенком. 
У нас все дети доходят без травм 
(тьфу-тьфу-тьфу!). Да, понятно, 
что могут быть какие-то неболь-
шие проблемы, но позвоночник, 
голеностопные суставы не стра-
дают.

– Как известно, ваши бабуш-
ка и мама – тоже тренеры по 
художественной гимнастике. 
А когда вы решили пойти по 
их стопам?

– Честно говоря, я вообще это-
го не хотела: мечтала стать ди-
зайнером и открыть ателье. Но 
потом, чтобы маму не расстра-
ивать, окончила училище олим-
пийского резерва, затем Сибир-
ский университет физической 
культуры и спорта в Омске. Ду-
мала: пусть будет образование, 
оно же не мешает… После вуза 
решила маме немного помочь. 
Потом появились перспектив-
ные гимнастки, жалко было их 
бросать… Потом планировала 
оставить спорт после получения 
звания заслуженного тренера. 
Сейчас оно у меня есть – и я про-
сто работаю… Не понимаю, как 
можно зайти в зал и сказать де-
тям, чтобы завтра меня не жда-
ли. Да, бывают такие ученицы, 
которые даже не заметят твоего 
ухода. А есть другие – они к тебе 
с душой, на улице бегут и обни-
мают. Уже не могу уйти от них…

– А что насчет мечты стать 
дизайнером? Забыли о ней?

– Нет, отчасти я ее исполнила: 
консультирую в спортивном ате-
лье.

– Вот у вас династия трене-
ров. Интересно, а есть ли се-
мьи гимнасток?

– Да, есть ученицы, чьи бабуш-
ки занимались у моей бабушки, 
их мамы – у моей мамы. Теперь 
они ко мне перешли «по наслед-
ству».

– У вас не только родители 
– тренеры, но и муж Вячеслав 
Калюжный – известный спорт- 
смен, занимается пулевой 
стрельбой. А ваши дети име-
ют отношение к спорту?

– У нас двое детей. Алисе – 
двенадцать, и она занимается 
художественной гимнастикой. Я 

взяла с нее обещание трениро-
ваться так, чтобы маме не было 
стыдно. В прошлом году с коман-
дой, где она капитан, выиграли 
четыре всероссийских турнира. 
Сейчас привезли второе место 
из Челябинска (там проходили 
соревнования «Уральские само-
цветы»). К слову, про династию: 
это же, помимо всего прочего, 
ответственность за тех, кто сто-
ит за твоей семьей. Когда Али-
са сама до этого дошла, у нее всё 
начало получаться в спорте. Ну 
а вообще я поддержу ее в любом 
случае – будет заниматься ху-
дожественной гимнастикой или 
пойдет на зоолога учиться, о чем 
сейчас мечтает.

Андрею – пять, и он занима-
ется плаванием. Причем сам вы-
брал этот спорт пару лет назад. 
Помню, как взяла его с собой на 
сборы летом, и он прыгнул в бас-
сейн без нарукавников. Сердце у 
меня тут же ушло в пятки. Начи-
наю его вытаскивать, а он кри-
чит: «Нет, брось назад». Отпу-
стила, а он сам поплыл, никто не 
учил. Кстати, всё это случилось 
после встречи с легендарным 
пловцом Александром Поповым. 
Видимо, Александр Владимиро-
вич так благословил Андрея!

– Наверняка, вам с мужем 
приходится постоянно све-
рять друг с другом рабочие 
графики…

– Да, это так! В июне и я, и муж 
будем на соревнованиях. Скорее 
всего, поделим детей – друго-
го выхода нет. Вообще Слава це-
ликом занимается сыном: возит 
в садик, на тренировки. Стыдно 
признаться, но я долгое время не 
знала воспитательницу Андрея. 
Узнала ее, когда она дочку к нам 
на гимнастику привела и пред-
ставилась. А я занимаюсь в боль-
шей степени старшей.

– Вы, наверное, и в декрете 
толком не сидели?

– Абсолютно так: с Алисой вы-
шла на работу через неделю по-
сле родов, потому что у нас была 
постановка программы. Помню, 
как за мной заезжали родители (у 
нас тогда не было своей машины). 
Папа колесил с Алисой, а я на три-
четыре часа прибегала на работу.

С Андреем и вовсе уже на чет-
вертый день после родов была на 
работе. С родителями учениц со-
ставили дежурство: они по очере-
ди гуляли с ним и привозили мне 
его только на кормление – лишь 
бы я работала. Так и называем 
Андрея сыном полка. Ну а что 
было делать?! Родители понима-
ли, что если я уйду в полноцен-
ный декрет, другие тренеры не 
смогут взять всех детей, поэтому 
мы и придумали такой вариант. 
Я вообще считаю, что из любой 
ситуации можно найти выход – 
только надо действовать, а не си-
деть на диване.

Екатерина Переверзева.

Марина Калюжная:
«У нас сложный вид спорта – 
нужно себя перетерпеть»
Художественная гимнастика со стороны выгля-
дит идеально: грациозность, легкость, точеные 
фигурки спортсменок… Однако за красивой 
картинкой скрывается ежедневный тяжелей-
ший труд, без которого достичь мастерства 
просто невозможно. Об этом и не только мы по-
говорили с Мариной Калюжной, заслуженным 
тренером России, старшим тренером кемеров-
ской СШОР-3 по художественной гимнастике, 
у которой начинала заниматься, в частности, 
чемпионка мира Диана Борисова.
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«В одеяле родился!»
История чудесного спасения на пожаре в Новокузнецке: малыша,  
летевшего из горящей квартиры на шестом этаже, поймали внизу одеялом…

  Тёма перед выпиской из больницы. Фото из соцсети.

Медики говорят об уникаль-
ном везении, ведь мальчик при-
землился, по сути, без травм. На 
днях Тёму выписали из больни-
цы.

…Скажете, это случайность? 
Нет! Сама судьба собрала пя-
терых незнакомых мужчин в 
нужную минуту в нужном ме-
сте – под балконом дома №87 на  
ул. Косыгина Новокузнецка. 
Растянув одеяло, они с трево-
гой, задрав головы, ждали. На 
балконе шестого этажа, в дыму, 
стоял малыш. И хотя в горя-
щей квартире, слышно было 
рядом по рации, уже работают 
пожарные, они ребенка навер-
няка должны были найти, сам-
то малыш пожарных из-за дыма 
не видел… И он мог от страха 
прыгнуть. Или мог, наклонясь 
подышать, сорваться с низких 
перил балкона…

Так что они, ангелы-храните-
ли, встали внизу на пост под бал-
коном вовремя. Ведь через не-
сколько секунд действительно 
последовал удар. Все-таки слетев-
ший с балкона мальчик попал... на 
спину одного из этих мужчин, а с 
него – съехал в одеяло…

Стена огня
Квартира на шестом этаже за-

горелась 18 апреля, вечером.
65-летний Павел Яранцев и 

семилетний Тёма собирались 
на рыбалку, но сильно похоло-
дало, и дед с внуком, сходив в 
магазин, весь день были дома 
и уже ждали бабушку и маму с 
работы.

– Тёма ушел в их с мамой ком-
нату, смотреть мультики. Я зани-
мался по дому и, проходя мимо 
входной двери, почувствовал 
запах. Решил, с окна потянуло, 
у кого-то пригорело… Позвал: 
«Тёма!», пошел по квартире. Мол-
чок. «Тёма!» А мы в прятки часто 
играем. И я иду и ни о чем плохом 
не думаю. Подхожу к дальней 
комнате, где телевизор с муль-
тиками, а там пламя – до потол-
ка! «Тёма!» Ни звука. Мы перед 
этим начали подготовку к ремон-
ту и два дивана, кресла, еще ме-
бель в ту комнату из других снес-
ли. Планировали две семьи после 
ремонта разъехаться, – расска-
зывает дед. – А тут – пожар.

Стена огня разделила комна-
ту поперек, на две части. Горел 
слева телевизор, книжные пол-
ки, гора мебели – поперек ком-
наты, потолок из «квадратов» 
пенопласта, купленные пласти-
ковые панели...

– Горела «химия», которой 
в доме было много. Я – бегом в 
ванную, за водой. Ведро принес, 
вылил, пламя – еще больше, мне 
дыхание сбило. Кричу: «Тёма!» 
Только с четвертого раза он от-
кликнулся.

(Позже выяснится, что маль-
чишка подобрал спички на ули-
це (дома спичек нет). Посмо-
треть, как они работают, решил 
втайне. И за завалом мебели на-

шел деревянную бочку для дачи. 
В ней зажег бумагу. А огонь вы-
рвался – и Тёма испугался, спря-
тался за диванами, у балкона.)

– Я ему кричу: «Руку! Я тебя 
вытащу!» Зажимаю нос мокрой 
тряпкой, сую руку в огонь, теле-
фон уже выронил, очки мои уже 
упали, сгорели. Тёма: «Я не смо-
гу сквозь огонь!» – «До балко-
на долезешь, сможешь? Беги на 
балкон!» К счастью, балкон не 
был закрыт на верхний шпинга-
лет. И так Тёма попал на балкон, 
и закрыл дверь.

А дед тем временем побежал 
дальше, постучал соседям с эта-
жа: «Пожар!» Сверху уже бежали 
к нему: «Мы вызвали пожарных!»

И дед вернулся – тушить.
Потом его, угоревшего, всё 

пытавшегося пробиться к бал-
кону, спасли пожарные. Переда-
ли по цепочке «скорой», пошли 
за Тёмой.

И дед знал: пожарные Тёму 
выведут. И, страшно кашляя, 
всё думал про одну из дочек, не-
сколько лет назад погибшую в 
пожаре в городской сауне, ее 
тогда не успели спасти. И молил 
небеса, пока шанс для Тёмы еще 
есть, помочь внуку выжить…

А пожарные тогда уже были 
почти у балкона. Но Тёма не 
знал, что они близко. Он видел 
две работающие пожарные авто-
цистерны у подъезда, которые с 
большим трудом – из-за заста-
вивших двор машин – все-таки 
проехали и дали воду. И он не 
понимал, что машина-подъем-
ник, размером побольше, прое-
хать не смогла. И, значит, специ-
альная лестница ему не поможет.

Он ждал…

Вниз!
И вдруг из-за его спины пова-

лил другой – белый дым. Он за-
нял весь балкон и, выбрасываясь 

в открытую половинку балкон-
ного окна вниз, закрыл ребенку 
последний воздух и свет, отрезал 
его от мира.

Тёма не мог знать, что дым сме-
нил цвет с черного на белый пото-
му, что пожарные – тушат, и они 
уже близко. Запертый в задымлен-
ном пространстве, он ощутил бес-
крайнее одиночество и страх. И 
бросился грудью на перила… Пе-
ревесившись через них, стоя на 
скамеечке и схватившись за бе-
льевую веревку, он пытался сквозь 
дым разглядеть людей внизу. Пой-
мать знак от них, что делать.

– Когда белый дым стал боль-
ше, я увидел: ребенок на балконе 

начал метаться, – говорит Евге-
ний Дюков, сосед. К тому време-
ни одно звено пожарных уже 
провело эвакуацию жильцов, а 
второе звено через десяток се-
кунд должно было открыть бал-
кон. – Вижу – малыш мечется, 
слышу (а стою рядом с водителя-
ми пожарных машин) указания 
по подаче воды, понимаю, что 
Тёме надо совсем чуть-чуть подо-
ждать, не паниковать, его спасут. 
Но вижу: он начинает перевали-
ваться через перила – или спрыг-
нуть решил, или воздух ищет… 
Бегу под балкон, кричу, машу 
ему: «Стой!» Еще мужчина под-
бежал, вместе кричим: «Стой!» 
Малыш нас понял, послушался.

Тут дым еще сильнее вниз по-
шел – и мальчика видно не ста-
ло. Кричу: «Одеяло! Нужно одея-
ло! Вдруг он упадет?!» С балконов 
нам сбросили одеяла. Мы встали, 
натянули одно прямо под балко-
ном, второе – подальше. Я дер-
жал край у стены дома, напротив 

– пожарный-водитель, с ним ря-
дом второй пожарный-водитель, 
и еще сосед, и еще парень-спорт-
смен, шедший мимо… Только мы 
натянули – секунда, удар. Я не 
видел, как мальчик летел…

– А я видел, – говорит Павел 
Веремьев, пожарный-водитель. – 
Судя по траектории полета, ма-
лыш не прыгнул – вывалился. И 
так же лежа, как лежал на пери-
лах, боком летел… Место, что-
бы поймать, мы рассчитали пра-
вильно.

– А я уверен: малыш прыг-
нул, – говорит Михаил Бжиц-
кий. – Везучий мальчонка, он и 
летел – скользил вдоль стены, и 
приземлился сначала на водите-
ля-пожарного…

– Да, упал мне на горбушку, – 

поясняет Вадим Силин, води-
тель-пожарный. – Доля секунды 
до – я еще смотрел вверх. А опу-
стил голову – удар, и я упал на 
колени… Не опустил бы голову – 
снесло бы… Но всё хорошо. Ма-
лыш на меня шлепнулся, отри-
кошетил и съехал на одеяло… Мы 
все были счастливы: «Жив!»

И в ту же секунду пожарные во-
рвались на балкон: «Где ребенок?»

«Внизу! Жив!»
Кстати, Тёма – крепыш, весит 

40 кг, при его приземлении на по-
жарного сила удара была огром-
ной. Но в тот миг столько людей 
желало мальчику выжить, что 
ребенок отделался трещиной ко-
сти (ему потом на ногу наложили 
гипс). А пожарный – синяком.

Ангелы-хранители, поймав-
шие Тёму одеялом и спасшие ему 
жизнь, – Вадим Силин, Евгений 
Дюков, Павел Веремьев, Михаил 
Бжицкий, Михаил Строганов. На 
днях они получили грамоты от 
города – за спасение ребенка на 
пожаре. Но главной наградой им 
стал видеопривет от малыша, его 
смех. Он не помнит полета, и по-
жар уже начинает забывать…

Лариса Максименко.

P.S. Хотите помочь? Бабуш-
ка и дедушка Тёмы – пенсионе-
ры. Они уже начали после пожа-
ра ремонт, но, понятно, средств 
на восстановление квартиры им 
не хватит… Мама Тёмы расска-
зала, что сгорело всё: игрушки, 
книжки, одежда мальчика, а ему 
осенью – в 1-й класс… Тёма после 
больницы живет у тёти, он ску-
чает по родному дому и целыми 
днями ждет маму, работающую 
допоздна. Домой, где чернота и 
все еще сильный запах пожара, 
ему нельзя.

  Двое из пяти спасителей Тёмы – пожар-
ные Павел Веремьев и Вадим Силин.

 Почетную грамоту от города получает Ми-
хаил Строганов. 

  Евгений Дюков.

  Михаил Бжицкий.
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 Мария Колокольцова.

// не пропустите

// развитие

Что наша жизнь? Игра!

Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

«День Большой 
воды»
3 мая в Кемерове пройдет 
масштабный праздник.

Сначала на территории набереж-
ной Томи за Мемориалом воинам-куз-
бассовцам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны, с 14.00 до 16.00 
пройдет торжественная часть. Она 
включает официальное открытие во-
дного экскурсионного сезона, парад 

кадетов, встречу ветеранов морского и 
речного флота.

Гостей праздника будут ждать интер- 
активные площадки, фотозона, кон-
цертные номера и духовой оркестр.

В числе особенно ярких событий 
– торжественный парад судоходных 
средств в районе центральной набе-
режной Томи с обходом острова Кеме-
ровский. В составе эскадры – тепло-
ход КС-207, катер «Томская писаница», 
а также катера, принадлежащие Госу-
дарственной инспекции по маломер-
ным судам при ГУ МЧС Кемеровской 
области.

О театре в жизни детей гово-
рим сегодня с кемеровчанкой 
Марией Колокольцовой. Она – 
психолог, соучредитель и пе-
дагог детской территории раз-
вития «Сова», руководитель 
театральных студий для детей 
(«Космик») и для подростков 
(«Космос»).

– Мария, почему именно та-
кая форма работы, как теа-
тральная студия?

– Первое образование у меня 
педагогическое, второе – психо-
логическое. С детьми работаю 
давно. Очень долго искала иде-
альную форму для занятий. Фор-
му, благодаря которой можно вы-
йти на решение любых задач – и 
педагогических, и психологиче-
ских. Идея пришла неожиданно. 
Когда мы открывали нашу тер-
риторию развития, я поняла, что 
пришло время объединить все 
мои навыки для более эффектив-
ного взаимодействия с подрост-
ками. У меня за плечами десять 
лет активного участия в люби-
тельском театре Кемеровского 
государственного университе-
та. Этот опыт пригодился в ор-
ганизации театральных студий. 
Идеальная форма была найде-
на. Театральные студии для де-
тей существуют почти два года. 
Первоначально мы сотруднича-
ли только с родителями детей, 
находящихся на семейном обра-
зовании. Сейчас к нам ходят и ре-
бята, посещающие школу. Заня-
тия проводятся в малых группах 
по шесть-двенадцать человек по 
четвергам и воскресеньям.

– Какие дети к вам прихо-
дят?

– Дети самые разные. Мы бе-
рём всех, кто к нам приходит. 
Чаще всего ребята узнают о нас 
сами – от друзей, которые уже 
занимаются в студии. Есть не-
сколько ребят, которых привели 
родители по моей рекомендации 
(как психолога) для разрешения 
определённых проблем ребёнка.

– Как раскрываются маль-
чишки и девчонки? Много 
стеснительных, зажатых?

– Стеснительных и зажатых 

у нас немного. Если они появ-
ляются, то очень быстро пере-
стают таковыми быть. Сначала 
только на занятиях, а потом и в 
своей обычной жизни начинают 
раскрываться с новой стороны.

– Девчонки и мальчишки – 
они разные? В театральной де-
ятельности у них есть отличия?

– Они разные, и особенно это 
очевидно в плане постановки 
задач. Для девочек необходимо 
чувствовать себя красивыми, для 
мальчиков обязателен соревно-
вательный момент. Но это нюан-
сы. Независимо от пола каждому 
ребёнку важно быть услышан-
ным, понятым, принятым, цен-
ным, уникальным. И всё это в на-
шем коллективе – норма.

– Какие упражнения из те-
атральной сферы вы можете 
порекомендовать родителям, 
чтобы они дома могли рас-
крывать своего ребенка?

– Очень ценным качеством 
я считаю актёрскую наблюда-
тельность. Именно она помога-
ет людям лучше понять себя и 
окружающих. Присмотритесь к 
любому человеку, который во-
лей случая оказался на вашем 
пути. Попробуйте «примерить» 
его лицо, ощутить его чувства, 
представить переживания. Если 
это упражнение войдёт в при-
вычку, вы начнёте лучше по-
нимать людей, «прокачаете» 
интуицию, эмпатию, обретё-
те способность лучше понимать 
людей. После этого можно то же 
самое практиковать и с близки-

ми людьми, особенно в момен-
ты, когда непросто установить 
контакт, когда нужно вернуть 
утраченное доверие, помочь ра-
зобраться в ситуации, куда ваши 
близкие (особенно подростки) 
могут вас не пускать.

– А в учёбе театр может по-
мочь?

– Цели помогать в учёбе мы, 
разумеется, не ставим. Но тот 
путь, который проходят наши 
ребята, оказывает влияние на 
качество жизни в целом и учё-
бы в частности. Уверенность 
в себе, более чёткая и внятная 
речь, умение формулировать и 
отстаивать свою точку зрения, 
осознание своих сильных сто-
рон, внимательность к мелочам, 
улучшение памяти, способность 
смотреть на мир с разных сторон 
и искать нестандартные реше-
ния – вот лишь то немногое, что 
наши дети с лёгкостью обретают 
в процессе занятий.

– Имеет ли смысл посещать 
театральную студию детям, 
которые не планируют ста-
новиться актёрами?

– Посещать занятия, подоб-
ные нашим, имеет смысл всем 
ребятам. Вне зависимости от 
профессии, которую они себе 
выберут в будущем. Ведь уча-

стие в таком проекте способ-
ствует развитию значимых для 
любого человека навыков: пу-
бличная речь, владение голосом, 
телом, умение работать в ко-
манде, выстраивать отношения 
в творческой среде. Да и просто 
попробовать себя в новом деле и 
открыть в себе новые грани.

Наша студия существует уже 
почти два года. Основной состав 
остался прежним, но студия по-
стоянно пополняется новыми 
детьми. Результаты есть. Самое 
главное, что я могу отметить, – 
ребята стали более открытыми 
и раскрепощёнными. Атмосфе-
ра радости, дружбы и принятия 

– это то, что удалось создать и 
сохранить. В творческом пла-
не каждый из студийцев ставит 
свои цели и идёт к ним с моей по-
мощью и совместно с другими 
ребятами.

– Как проходят занятия?
– Есть определённая структу-

ра занятий. Вначале обязатель-
но разминка тела и речевого 
аппарата. Затем групповые, пар-
ные и индивидуальные упраж-
нения, включая мои авторские, 
этюды, имитации. Домашнее за-
дание, которое дети готовят не-
делю. Я стараюсь исходить из 
их интересов детей и учиты-

вать пожелания, брать в работу 
то, что им сейчас интересно. На-
пример, в последнее время стар-
шие студийцы активно занима-
ются новомодным стендапом, а 
младшие осваивают основные 
театральные профессии.

– Почему ваша театраль-
ная студия позиционируется 
как театрально-психологиче-
ская?

– Дело в том, что я не ставлю 
своей задачей подготовку детей 
к актёрской профессии, хотя не-
обходимый для этого базис, без-
условно, присутствует. В центре 
моего внимания как руководи-
теля студии лежат вопросы, да-
лёкие от актёрства. Театраль-
ные упражнения – лишь форма, 
идеальный приём для решения 
множества задач. Задач, кото-
рые перед собой ставят дети и 
передо мной – родители. Осно-
ва – создание безопасной, до-
брожелательной и творческой 
обстановки для самореализации 
ребёнка. Наши студии – место, 
где каждый может быть услы-
шан и понят. Место, где рушатся 
комплексы и обретается уверен-
ность в собственных силах. Ме-
сто, где маленькие люди откры-
вают в себе и друг друге что-то 
очень важное! И это очень ценно.

Дети – герои, 
дети – авторы
2 мая в 12.00 в Кемеровском 
театре для детей и молодёжи 
– спектакль «Сонландия».

…Внутри и снаружи большого шатра, по-
строенного героями, будет твориться не-
обычная история с участием маленьких 
зрителей и тех, кто постарше. Сновидения 
здесь оживут при помощи красочного теа-

тра теней. А взрослые зрители смогут вновь 
– совершенно по-другому! – познакомиться 
со своими детьми.

Рождение спектакля происходит при не-
посредственном участии ребятишек. Дети 
откроют неожиданное в давно знакомом, 
сказочное – в привычном. А еще они сами 
станут интерпретаторами и сочинителями 
рассказываемой истории. И даже получат 
возможность своими руками создать ма-
ленький теневой театрик.

Привести своего ребенка в театральную сту-
дию – большое и нужное дело. Ведь это от-
личная возможность подарить ему интересное 
общение и уверенность в себе. А еще – развить 
физически, эмоционально и интеллектуально.

 Во время занятий все творчески раскрепощены!
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Две столицы позади
 // спринт-новости

 Главный тренер «Кузбасса» и сборной России Туомас Саммелвуо и лучший 
бомбардир команды Виктор Полетаев. Фото с сайта ВК «Кузбасс».

Кемеровский клуб переиграл в плей-офф  
чемпионата страны соперников из Москвы  
и Санкт-Петербурга

РЕГБИ
В субботу, 4 мая, ново-
кузнецкий «Металлург» 
в стартовом туре чемпи-
оната России встретится 
в Таганроге с «Булавой».

На своём поле «сталева-
ры» откроют сезон в вос-
кресенье, 19 мая, матчем с 
московской «Славой». В элит-
ном дивизионе российского 
регби в два круга сыграют 
восемь клубов. «Регулярка» 
закончится 7 октября, плей-
офф пройдет с 18 октября по 4 
ноября.

В минувшем сезоне 
чемпионский титул заработал 
красноярский «Енисей-СТМ», 
переигравший в финале 
земляков из «Красного Яра». 
Тройку призёров дополнили 
«летчики» из команды «ВВА-
Подмосковье» (Монино).

«Металлург» под руко-
водством главного тренера 
Владимира Негодина и его 
помощника Вячеслава Шалу-
нова финишировал на шестом 
месте.

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
выиграл предсезонный 
турнир на призы Казан-
ского национального 
исследовательского тех-
нологического универси-
тета (КНИТУ).

На стадионе «Мирас» 
соперничали восемь коллек-
тивов. На групповой стадии 
кемеровчанки разгромили 
сборную Республики Татарстан 
(6:0), «Приалит» из подмосков-
ного Реутова (8:3) и разошлись 
миром с дублем пермской 
«Звезды-2005» (0:0).

В решающем матче «Куз-
басс» переиграл молодёжный 
состав команды «Рязань-
ВДВ» – 3:0. Голевой почин 
сделала Валентина Жукова, 
возглавившая в итоге список 
бомбардиров турнира (восемь 
забитых мячей). Также в 
финале отличились Ангелина 
Гримберг и Яна Фомина. А ке-
меровчанка Ирина Кузнецова 
признана лучшим вратарем 
соревнований.

ФУТБОЛ
В субботу, 4 мая, нач-
нётся чемпионат Кеме-
ровской области среди 
любительских клубов.

В высшей лиге сорев-
нований оспорят первенство 
восемь команд. В стартовом 
туре состоятся четыре матча: 
«Заря-СУЭК» (Ленинск-Куз-
нецкий) – «Шахтёр» (Кисе-
лёвск), «Сибшахтострой» (Но-
вокузнецк) – «Междуречье» 
(Междуреченск), «Шахтёр» 
(Прокопьевск) – «Заря-УОР» 
(Ленинск-Кузнецкий), «Рас-
падская УК» (Междуреченск) – 
«ЕВРАЗ ЗСМК» (Новокузнецк).

В первой лиге в терри-
ториальных группах «Север» 
и «Юг» заявлены по пять 
коллективов.

Напомним: в прошлом 
году чемпионат Кузбасса вы-
играл ФК «Новокузнецк», не 
выступающий ныне в турнире. 
В тройке призёров были также 
«Заря-СУЭК» и «Распадская».

Андрей Тарков.

В четверг, 2 мая, кемеровский «Куз-
басс» в первом матче «золотой» серии 
мужского чемпионата России сыграет в 
Казани с «Зенитом». На следующий день 
состоится повторная встреча. В Кемерове 
претенденты на титул сойдутся во втор-
ник, 7 мая.

Историческое достижение
Как уже сообщала наша газета, в по-

луфинале первенства страны «Кузбасс» 
одолел дома и в гостях «Зенит» из Санкт-
Петербурга – 3:0, 3:1. В первом матче фин-
ский рулевой кемеровчан Туомас Сам-
мелвуо тактически переиграл своего 
питерского визави Александра Климкина. 
В атаке хозяева сделали ставку не на од-
ного из лучших бомбардиров суперлиги 
Виктора Полетаева, а на Ярослава Подлес-
ных. И 24-летний доигровщик справился 
с ролью лидера, набрав 16 очков. Конечно, 
с помощью связующего Игоря Кобзаря, 
выбиравшего для партнеров оптималь-
ные варианты развития атак.

В ответной встрече блистал уже По-
летаев – 24 балла, в том числе 8(!) эйсов. 
Вновь не стушевался и Подлесных, зара-
ботавший 15 очков. На высоком уровне 
провели оба матча с «Зенитом» Дмитрий 
Пашицкий, Антон Карпухов, Инал Тава-
сиев и финский либеро Лаури Керминен.

«Кузбасс», открывший серию плей-офф 
двумя победами над московским «Дина-
мо» (3:1, 3:1), впервые в истории клуба га-
рантировал себе как минимум серебря-
ные медали национального чемпионата и 
путёвку в Лигу чемпионов.

«Мы не привыкли отступать»
– В Санкт-Петербурге играть было полег-

че, – отметил Ярослав Подлесных в интер-
вью порталу «Чемпионат.com». – Дома мы 
весь матч на эмоциях, а в Питере после двух 
партий наступил небольшой спад, переста-
ли подавать агрессивную подачу. Но мы 
смогли это преодолеть, достали соперника 
со счёта 10:17. Мы вернулись в игру в этом 
сете, что помогло нам в следующей партии.

– Вам как больше нравится играть: 
когда трибуны болеют за вас или про-
тив?

– Помогает это и в том, и в другом случае. 
Когда в гостях в переполненном зале насту-
пает тишина, это непередаваемо. К этому и 
стремишься. Хочется доказать, что мы до-
стойны уважения. А при своих болельщиках 
знаешь, что забьёшь мяч, и трибуны взор-
вутся. У нас такие болельщики, что их под-
держку мы чувствовали на расстоянии. Да 
и в Питере на трибунах была целая группа 
поклонников «Кузбасса» в игровых майках. 
Это очень приятно, спасибо им огромное.

– Насколько разборы игры «Зенита», 
которые проводил ваш главный тре-
нер, совпали в итоге с тем, что случи-
лось в матчах?

– От этого всё и шло. Мы очень тщатель-
но готовились, хоть и не впервые играли с 
Санкт-Петербургом. Разобрали их игру до 
мелочей, знали, как и куда они будут ата-
ковать. Мы полностью выполнили тре-
нерскую установку. Всё сработало. Кор-
рективы по ходу матчей тренерский штаб 
тоже вносил, но минимальные.

– «Зенит» вас в чём-то разочаровал? 
Ведь ожидалось, скорее всего, три 
матча, да и сами матчи по пять сетов…

– Нет, это очень сильная команда. Про-
сто счёт матчей, особенно первого, не от-
ражает напряжения, царившего на пло-
щадке. У нас получилось играть в свой 
волейбол, поймать свою игру и получать 
от неё удовольствие. В этой ситуации лю-
бому сопернику будет сложно.

– Ключевые факторы победы, на 
ваш взгляд?

– Самое главное, мы – команда, одно це-
лое, сплочённый коллектив. У нас была 
огромная мотивация, желание доказать 
прежде всего самим себе, что мы можем 
добиться серьёзных результатов. Это всё 
сыграло свою роль. А ещё хорошая па-
мять: мы прекрасно помнили, что про-
играли «Зениту» дома.

– Эмоции от выхода в финал уже 
ушли?

– Практически полностью. Мы уже до-
бились хорошего результата, но чемпи-
онат продолжается. Впереди самые важ-
ные матчи сезона для нас. Сил более чем 
достаточно. Мы не привыкли отступать. 
Будем биться.

Казанский «Зенит»:  
пять чемпионских сезонов 
кряду

Примечательно, что два месяца назад 
Туомас Саммелвуо и Александр Климкин 
фигурировали в квартете кандидатов на 
пост главного тренера сборной России; на 
финальной стадии они остались вдвоем, а 
в итоге утвердили специалиста из Суоми. 
В полуфинальной серии наставник «Куз-
басса» тактически превзошёл своего оп-
понента.

Справедливости ради стоит сказать, 
что в составе питерцев не играл из-за 
травмы основной связующий Павел Пан-
ков. А насколько значима роль волей-
болиста этого амплуа, в очередной раз 
доказал вышеупомянутый капитан кеме-
ровчан Игорь Кобзарь.

В финале нашу команду ждёт сопер-

ничество с казанским «Зенитом», не зна-
ющим равных в стране с 2014 года. В ны-
нешнем сезоне коллектив главного тренера 
Владимира Алекно потерпел единствен-
ное поражение, уступив в родных стенах 
новоуренгойскому «Факелу» (2:3). Впро-
чем, в полуфинальной серии с этим же клу-
бом «Зенит» одержал две «сухие» победы.

В двух матчах «регулярки» кемеров-
чане взяли верх над казанским клубом в 
одной партии – 1:3 (в гостях), 0:3 (дома). 
Безусловно, у казанцев самый «звёздный» 
состав в суперлиге: олимпийские чемпио-
ны-2012 Максим Михайлов и Александр 
Бутько, чемпионы Европы Алексей Вер-
бов и Артём Вольвич, американский леги-
онер Мэтью Андерссон, французский под-
данный (экс-кузбассовец!) Эрвин Нгапет… 
Конечно, у титулованных волейболистов 
громадный опыт финальных поединков, 
требующих максимальной концентрации 
моральных и физических сил. Что сможет 
противопоставить «Кузбасс» лучшему 
клубу страны, Европы и мира? Наверное, 
только свою игру, обретённую в сезоне.

Вадим Антонов.

 // табло

Чемпионат России
Мужчины. Суперлига
Плей-офф
Полуфиналы за первое-четвертое места 
(до двух побед):
21, 25 апреля. «Кузбасс» (Кемерово) 

– «Зенит» (Санкт-Петербург) – 3:0 
(25:15, 26:24, 25:23) 3:1 (25:19, 25:17, 
23:25, 25:23). «Зенит» (Казань) – «Фа-
кел» (Новый Уренгой) – 3:0, 3:0.
Финал за третье место (до двух побед): 
«Зенит» (Санкт-Петербург) – «Факел» – 2, 
5 мая и, если потребуется, 8 мая. 
Финал за первое место (до трех побед): 
«Зенит» (Казань) – «Кузбасс» – 2, 3, 7 
мая и, если потребуется, 8, 12 мая.
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Добро побеждает 
всегда

 Работа Натальи Панафидиной «Царевна-
Лебедь».

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
ООО «Ресурс» совместно с Администрациями Новокузнецкого и 

Прокопьевского муниципальных районов уведомляют о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация «Документация по ликвидации 
горных выработок и отвала на эксплуатационном участке «Отвальный 
Южный №2» ООО «Ресурс», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: доработка запасов и ликвидация 
эксплуатационного участка «Отвальный Южный №2» ООО «Ресурс».

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Кемеров-
ская область, Прокопьевский и Новокузнецкий муниципальные районы.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Ресурс», 654007, Россий-
ская Федерация, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. Ермако-
ва, 9а, помещение № 457А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель 2019 г. – июль 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрации Новокузнецкого и Прокопьевского муниципальных 
районов.

Форма общественных обсуждений: заочная на всех трех этапах об-
щественных обсуждений посредством принятия замечаний и предло-
жений; очная в виде слушаний на втором этапе.

Форма представления замечаний: устная и письменная.
Этапы общественных обсуждений, виды материалов, представляе-

мых общественности, а также сроки выкладки материалов, сбора заме-
чаний и предложений: 

- первый этап – уведомление, предварительная оценка и состав-
ление технического задания на проведение ОВОС; срок 11.04.2019 

– 11.05.2019; доступные материалы – Ходатайство (Декларация) о на-
мерениях, предварительная оценка и проект технического задания на 
проведение ОВОС;

- второй этап – подготовка предварительного варианта материалов 
ОВОС; срок 13.05.2019 – 13.06.2019; доступные материалы – предвари-
тельные материалы по проектной документации и ОВОС;

- третий этап – принятие письменных замечаний и предложений в те-
чение 30 дней после окончания общественных обсуждений 2-го этапа, 
срок 14.06.2019 – 13.07.2019; доступные материалы – предварительные 
материалы по проектной документации и ОВОС.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по объекту государ-
ственной экологической экспертизы, состоятся на втором этапе: 

- 11.06.2019 г. в 14.00 в здании Дома Культуры Красулинского сель-
ского поселения (с. Красулино, улица Центральная, 4);

- 13.06.2019 г. в 14.00 в администрации Большеталдинского сельского 
поселения (с. Большая Талда, ул. Центральная, 72). 

Материалы по объекту государственной экологической экспертизы 
в соответствии с этапами проведения ОВОС доступны в: 

- здании администрации Красулинского сельского поселения (Ново-
кузнецкий район, село Красулино, улица Центральная, 31), время рабо-
ты: пн-чт 8.00 – 16.30, пт 8.00 – 15.00, перерыв 12.00 – 13.00;

- здании администрации Большеталдинского сельского поселения (с. 
Большая Талда, ул. Центральная, 72), время работы: пн-пт 8.00 – 17.00, 
перерыв 12.00 – 13.00;

- офисе исполнителя ОВОС – ООО «ИнЭкА-консалтинг» (г. Новокуз-
нецк, ул. Лазо, 4), время работы: пн-пт 9.00 – 17.00.

В электронном виде материалы доступны на сайтах ООО «Ресурс» 
http://resursllc.ru и ООО «ИнЭкА-консалтинг» http://ineca.ru.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу ineca@
ineca.ru, а также оставить в журналах учета предложений и замечаний, 
размещенных в местах доступности материалов. 

Окончательные материалы ОВОС после их утверждения будут до-
ступны в офисе ООО «Ресурс» (г. Новокузнецк, ул. Щорса, 13, приемная 
генерального директора).

КОЛЛЕГИЯ АДМИНИСТРАЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 29 апреля 2019 г. №268
г. Кемерово

Об установлении величины прожиточного минимума на 
душу населения и по основным социально-демографиче-
ским группам населения Кемеровской области за первый 
квартал 2019 года

В соответствии с Федеральным законом от 24.10.97 №134-ФЗ «О прожи-
точном минимуме в Российской Федерации», Законом Кемеровской области 
от 03.04.2013 №36-ОЗ «О потребительской корзине в Кемеровской области», 
для оценки уровня жизни населения Кемеровской области, формирования 
социальной политики, разработки и реализации социальных программ Кол-
легия Администрации Кемеровской области

постановляет:
1. Установить по представлению департамента труда и занятости населе-

ния Кемеровской области и Территориального органа Федеральной службы 
государственной статистики по Кемеровской области величину прожиточно-
го минимума в целом по Кемеровской области за первый квартал 2019 года 
в расчете на душу населения – 9770 рублей, для трудоспособного населения 

– 10342 рубля, пенсионеров – 7913 рублей, детей – 10172 рубля. 
2. Главному управлению по работе со средствами массовой информации 

Администрации Кемеровской области опубликовать настоящее постановле-
ние в газете «Кузбасс».

3. Настоящее постановление подлежит опубликованию на сайте «Элек-
тронный бюллетень Коллегии Администрации Кемеровской области». 

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на за-
местителя Губернатора Кемеровской области (по экономическому развитию) 
Венгера К.Г.

Губернатор Кемеровской области С.Е. Цивилев.

Недавно в Индонезии состоялся всемир-
ный конкурс акварельного рисунка «IWS 
Indonesia», который с 2012 года проходит под 
эгидой Международного акварельного об-
щества. В составе жюри работали современ-
ные художники из США, Китая, Индонезии 
и Сингапура. В заочном этапе творческого со-
ревнования приняли участие более трех ты-
сяч человек из 60 стран. В итоге в число ста 
победителей вошла и работа «Царевна-Ле-
бедь» учащейся Центральной детской школы 
искусств города Кемерово 17-летней Натальи 
Панафидиной. Кроме того, она получила пер-
сональное приглашение для участия в итого-
вой выставке Международного акварельного 
общества Индонезии, которая пройдет с 1 по 
7 августа нынешнего года в выставочном зале 
AB.BC Building (поселок Нуса-Дуа, остров 
Бали).

В копилке достижений талантливой де-
вушки победы в самых разных художествен-
ных конкурсах. К слову сказать, она сти-
пендиат фонда «Юные дарования Кузбасса». 
Наташе нравится работать в разных техниках, 
ведь сейчас она постигает основу основ, жи-
вую жизнь изобразительного мира. «Бедно 
иметь только одну любимую книгу, цвет или, 
например, поэта, – считает педагог Натальи 
Панафидиной Ольга Мальцева. – Поэтому в 
данный период Наташа расширяет свои гори-
зонты и рисует абсолютно всё».

Наталья пытается найти новые, ориги-
нальные решения в воплощении давно вол-
новавших ее тем. В своих работах она уме-
ло сочетает свободу и раскованность техник. 
Речь идет о лирических пейзажах и натюр-
мортах, образах русской старины и зарубеж-
ных впечатлениях. «Но в то же время она не 
забывает об основной задаче юного худож-
ника – четко донести свои мысли и идеи до 
окружающих, заставить их задуматься над 

той или иной проблемой», – добавляет Оль-
га Юрьевна.

Члены жюри конкурса акварельного ри-
сунка «IWS Indonesia» для выставки выбра-
ли картину Натальи «Царевна-Лебедь» (она 
отправляла два своих творения, вторым 
был «Натюрморт»). Как призналась девуш-
ка, в этой работе она хотела показать три-
умф Добра над Злом. Эксперты международ-
ного класса высоко оценили воплощенную 
в картине пластику движений, колорит об-
разов. «Царевна-Лебедь» уже отправилась в 
конверте в Индонезию, и скоро она окажет-
ся в руках организаторов конкурса. Наташу 
пригласили лично поучаствовать в выстав-
ке, но, к сожалению, это невозможно. Дело 
в том, что как раз в это время она будет по-
ступать в художественное училище в Санкт-
Петербурге.

Необходимо отметить, что воплощение 
творческого замысла всегда начинается у На-
тальи с подготовительного этапа. Это чтение 
необходимой литературы, просмотр иллю-
страций художников на заданную тему, под-
готовка серии набросков, зарисовок и после-
дующих многочисленных эскизов, в которых 
она оттачивает главную концепцию компози-
ционной идеи.

Между тем буквально месяц назад Ната-
лья приняла участие и в другом международ-
ном конкурсе рисунка, который состоялся 
во Франции. Его организатором стал «Центр 
ЮНЕСКО имени Луи Франсуа». Всего на кон-
курс «Следы и записи в истории» было заяв-
лено 2419 работ молодых художников из 65 
стран. Работы победителей (кроме Наташи, 
конкурсный отбор прошли еще шесть воспи-
танников ЦДШИ столицы Кузбасса) войдут в 
экспозиции выставок, которые будут прохо-
дить по всему миру. На сей раз публику – уже 
европейскую – кемеровчанка удивила рабо-
той «Памяти Эрнста Неизвестного». Девушка 
изобразила скульптора в мастерской. А вни-
мательные зрители без труда разглядят на по-
лотне еще один многослойный символичный 
образ – Древо жизни.

Алена Смирнова.

 Наталья – открытая и позитивно 
настроенная личность, что находит 
отражение в ее многогранном творчестве. 
Фото из альбома Центральной детской 
школы искусств города Кемерово.

Работы юной художницы из Кузбасса увидят  
искушенные ценители изобразительного искусства 
из разных стран
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// посевная

 Первоцветы – улыбка весны. Фото Федора Баранова.

Я семечко в теплую землю зарою…

// цветоводство

Как спасти георгины
Зимой храню корнеклубни георгин в ячей-

ке коллективного хранилища, и всегда всё 
было нормально. Но в этом году из-за повы-
шенной влажности клубни начали подгни-
вать, потому пришлось в начале марта пе-
ренести их в квартиру. Завернула в бумагу, 
которую регулярно опрыскивала. Но, как 
оказалось, недостаточно: когда схватилась, 
оказалось, что проростки появились только 
на пяти экземплярах, остальные, а это еще 
восемь сортов, не проросли. Что можно пред-
принять, чтобы спасти моих любимцев?

Валентина Сухова.
г. Кемерово.

Нарушение режима хранения (сначала – из-
лишняя сырость, потом – чрезмерная сухость) па-

губно для посадочного материала. Надо было сра-
зу, как только принесли клубни в квартиру, слегка 
подсушить их и высадить на подращивание, ис-
пользуя в качестве субстрата перегной, опилки 
или землю. Тогда перепад влажности не оказался 
бы критичным.

Сейчас можно принять такие меры: клубни на 
12-24 часа поместить в воду, заправленную сти-
мулятором роста (эпин, циркон и другие). Потом 
или высадить на подращивание, как сказано выше, 
или, завернув во влажную бумагу, поместить в по-
лиэтиленовый пакет, чтобы сохранялась влаж-
ность. Время от времени проветривать. Через не-
дельку-другую должны появиться проростки. 
Если же нет, все равно высадить в грунт под укры-
тие колпаками: возможно, оказавших в привыч-
ных условиях, корнеклубни все же проснутся.

Горох сладкий  
и душистый

В открытый грунт одним из 
первых высевают горох, для про-
растания которого довольно 4-6 
градусов тепла и который не боит-
ся возвратных холодов.

Как правило, садоводы выра-
щивают несколько видов гороха: 
на еду приобретают лущильные и 
сахарные сорта, а для души – так 
называемый душистый горошек, 
поскольку его быстрорастущая 
лиана украшена яркими аромат-
ными цветками.

Среди лущильных самый ран-
ний (от всходов до плодоношения 
проходит всего 53-55 дней) – низ-
корослый ползунок, выращивае-
мый с незапамятных времен. Са-
мый скороспелый из новых сортов 
этого типа – Сахарок.

Среднеранние сахарные сорта 
– Московский деликатес, Детский 
сахарный, Амброзия и другие – 
обычно высокорослы, поэтому 
им требуется не только отдель-
ная грядка, но и подвязка к шпале-
ре или ветки-опоры, по которым и 
будут карабкаться, цепляясь уси-
ками, побеги.

А вот ползунок редко кто обе-
спечивает персональной грядой, 
обычно его высевают как уплот-
нитель. Ведь горох – уникальная 
культура, он не истощает, а обла-
гораживает почву, является хоро-
шим предшественником практи-
чески для всех овощей. И еще он 
очень доброжелательный сосед. 

Например, плохо перезимовала 
земляника, а школки для «ремон-
та» посадок нет – в этом случае 
пустоты можно заполнить пол-
зунком. К моменту высадки под-
росших деток земляники горох 
успеет отплодоносить. Уплотняют 
ползунком и озимый чеснок, и лук 
на репку, и высаженные в грунт то-
маты, так как раннеспелые сорта 
ползунка рекомендуется высевать 
в несколько сроков, чтобы подоль-
ше лакомиться свежим горошком.

Перед севом семена гороха на-
мачивают до набухания, затем 
высевают рядками (проще вести 
прополки), заделывая на 1,5-2 
см. Легкое мульчирование помо-
жет сохранить влагу, а наброшен-
ные на посадки ветки – от пося-
гательств птиц, которые часто их 
разоряют (укрытие снимают по-
сле появления всходов).

Особых забот горох не требу-
ет: прополки да легкое рыхление 
после поливов, которые особенно 
необходимы в фазе бутонизации 
и цветения. Многие садоводы по-
ливами гороха себя не утруждают, 
мол, сам вырастет. Вырасти-то вы-
растет, но той сладости и вкуса уже 
не будет. Однако и слишком зали-
вать грядку не следует – горох не 
любит застоя влаги.

Душистый горошек (а правиль-
нее – чину душистую) обожают 
цветоводы всего мира, но особен-
но любят это растение англичане. 
В наших условиях, повторим, его 
лучше выращивать через рассаду, 
чтобы получить более раннее цве-

тение. Но можно сеять семена пря-
мо в грунт. Место выбирают от-
крытое, солнечное, предусмотрев 
устройство опоры для лианы-вер-
холаза. Это может быть плоская 
шпалера, «шалашик» или иная 
конструкция, подсказанная вашей 
фантазией. Незаменим душистый 
горошек для оформления беседки: 
мало того, что он красив, его неж-
ный аромат, особенно усиливаю-
щийся к вечеру, подарит вам хоро-
шее настроение и бодрость.

Сорта душистого горошка 
различаются окраской цветков, 
причем палитра настолько раз-
нообразна, что диву даешься! Лю-
бители упорядочности высажива-
ют однотонные сорта на особицу, 
получая белые, синие или ярко-
красные «колонны». Питающие 
пристрастие к деревенскому сти-
лю выбирают смеси цветов, полу-
чая в итоге окраски типа иванов-
ских ситцев.

Ах, морковка,  
объеденье!

С посевом моркови лучше не 
спешить. Семена ее и так туго-
всхожи (сказывается присутствие 
эфирных масел), в холодной по-
чве не прорастают, ждут тепла. Да 
и в сухой земле могут лежать не-
делями, не трогаясь в рост.

Учитывая эти моменты, сев 
проведем, когда земля прогреет-
ся; если почва подсохнет, хоро-
шенько прольем бороздки, чтобы 
влага пропитала слой до 8 см. Се-
мена нужно заделать на глубину 
2-3 см, иначе корнеплод «выпрыг-
нет» из почвы. После этого гряду 
следует слегка замульчировать 
мелким перегноем.

Весьма важен дальнейший 
уход. После формирования 2-3 
листьев осмотрите рядки: если 
наметилось загущение, делайте 
прорывку, оставляя между всхо-
дами 1,5-2 см. Через две недели 
осмотр повторите и опять удали-
те «лишние» растения. Однако 
бросать их в борозду нельзя, луч-
ше отнести в компостную кучу: 
увядающие, они издают резкий 
запах, привлекающий морковную 
муху – злостного вредителя.

В фазе 4-5 листьев посадки мож-

но подкормить азотным удобрени-
ем – 10-12 г на кв. м или навозной 
жижей (1:15). Такое количество 
азота полезно растениям, помогает 
обрести жизненную силу и никак 
не влияет на качество корнеплода. 
Прополки обязательны, их совме-
щают с легким рыхлением почвы, 
попутно слегка окучивая рядки. 
Проводят рыхление и после про-
ливных дождей, поливов.

Морковь – довольно засухо-
устойчивая культура, то есть вы-
жить может и без должного ко-
личества влаги. Но при этом 
теряется урожай, корнеплоды бу-
дут жесткими, волокнистыми. А 
если влага поступает неравномер-
но (например, три недели сушь, 
потом обильный дождь или по-
лив) – корнеплоды растрескают-
ся, деформируются. Вывод прост: 
нужно равномерное увлажнение, 
причем на глубину корнеобитаю-
щего слоя.

Главный поливной сезон – это 
июнь-июль, в августе же будет до-
вольно и осадков.

Луковые секреты
Первые зеленые перышки ба-

туна уже в салатах. Подходит пора 
запускать луковый конвейер.

Для этого высеваем лук на зе-
лень: головку он не образует, но 
быстро наращивает богатое ви-
таминами вкусное и нежное перо. 
Семена, несколько загущая, заде-
лывают рядками; если почва су-
хая, их проливают водой.

Лук репчатый обыкновенный 
и многогнездовой (шалот) выса-
живают в первой декаде мая, ког-
да и почва прогреется, и угроза за-
морозков уменьшится.

Посадочный материал – как 
севок, так и выборок – накануне 
нужно прогреть при температу-
ре 40 градусов 8-10 часов для ак-
тивизации роста и профилактики 
от грибных заболеваний. А в день 
посадки – на полчаса замочить в 
розовом растворе марганцовки. 
Некоторые садоводы, кроме того, 
практикуют часовое замачивание 
в солевом растворе (10 г соли на  
1 л воды), уверяя, что это предо-
храняет от потравы посадок луко-
вой мухой.

По общему убеждению, глав-
ный секрет в получении достой-
ного урожая лука – надлежащая 
подготовка почвы. Участок за-
правляют компостом или пере-
гноем (0,5 ведра на 1 кв. м), пере-
капывают вилами, делают гряды. 
Ширина их произвольная, важ-
но только выдержать расстояние 
между луковицами – 20-25 см, не 
гуще. Затем плоскорезом Фоки-
на поперек гряды делают борозд-
ки 2-3 см глубиной на расстоянии 
30-40 см одна от другой. Если по-
чва сухая, нужно пролить по бо-
роздкам водой из лейки. Затем в 
них вносят древесную золу – по 
горсти на рядок.

Подготовленный севок и выбо-
рок, не обрезая шейку, расклады-
вают в бороздки, слегка вдавли-
вая. Затем рядки окучивают, как 
картошку, сгребая землю из меж-
дурядий. Над луковицами полу-
чаются гребни, причем, чем выше, 
тем лучше. Этот прием предохра-
няет лук от весенних похолоданий, 
защищает от луковой мухи, кото-
рая наносит большой ущерб при 
обычной посадке. Секрет в том, 
что вредитель откладывает яйца 
под комочки земли, отродившие-
ся личинки не могут проникнуть к 
донцу луковицы и погибают.

Подкормки не обязательны 
– компост и зола обеспечивают 
культуру всем необходимым для 
роста. Обычным поливом зло-
употреблять не стоит, делать его 
только в случае затяжной засухи 
в начальный период роста. Лучше 
применять «сухой полив», то есть 
прополки-рыхления, которые ве-
дут плоскорезом, что позволяет 
экономить время и силы.

Специально гребни не убира-
ют, они сами разрушаются под 
воздействием осадков и рыхле-
ний. К моменту образования лу-
ковицы и гнезда шалота оказы-
ваются на поверхности почвы, 
хорошо прогреваются.

Успех достигается за счет раз-
реженной посадки, которая обе-
спечивает и луковице, и «семейке» 
достаточную площадь питания, 
а также регулярных рыхлений, 
обеспечивающих поступление 
кислорода к корням.

Тамара Малышкина.

Нынешней весной стремительный сход снега, 
последующие ветра и тепло основательно под-
сушили почву, и некоторые садоводы присту-
пили к посевам овощных культур. Спешить же 
в этом деле – народ смешить, поскольку если 
земля не готова принять семя, оно не прорас-
тет. Готовность же определяется простейшим 
тестом: на глубине ладони почва должна быть 
прохладной, а не холодить пальцы. 
Предотвратить иссушение участка можно, про-
бороновав его вдоль и поперек. Кстати, этот 
прием не только закрывает влагу, но и удаляет 
проклюнувшиеся сорняки.




